
Una meta que parecía lejana  
y casi inalcanzable en el corto plazo 
se convirtió rápidamente en un pro-
ceso con resultados concretos.

Paulina Assmann, astrofísica de la UdeC, 
asumió el rol en noviembre de 2019, un 
poco antes del inicio de la pandemia. 
Aceptó como una oportunidad para mos-
trar el aporte de la ciencia  a la sociedad.

El balance de la 
primera seremi de 
Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e 
Innovación

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.12-13

FOTO.CEDIDA SEREMI DE CTCI.

Inés Enríquez: 
luchadora incansable  
por los derechos  
de la mujer
Ante una nueva conmemoración  
por el 8 de marzo, la figura pionera 
de Inés Enríquez Frödden adquiere 
protagonismo por lo que representa 
para nuestra sociedad.
HUMANIDADES PÁGS.9 A 11

En abril partirían las obras 
finales del Puente Bicentenario

INFORMACIÓN ENTREGADA POR EL MOP BIOBÍO

El seremi de Obras Públicas, Víctor 
Reinoso, confirmó que la licitación 
ya fue adjudicada a una empresa, 
restando solamente la toma de 

razón de la Contraloría General de 
la República. “En abril se podría 
ver ya la picota y la pala, como se 
dice”, afirmó la autoridad. 

La primera semana de marzo 
nuevamente recordó la importan-
cia de sistemas de vialidad acor-
des a la realidad que cada año va 

cambiando, con aumento del 
flujo de personas y vehículos por 
la intercomuna. Se espera que la 
conclusión de las obras para el 

viaducto reduzca los tiempos de 
traslado, impactando en la cali-
dad de vida de los habitantes de 
la zona.

Sólo falta la toma de razón de Contraloría para iniciar el proceso que tendrá una inversión de $ 24 mil millones.

CIUDAD PÁG.8

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

Población Marina de 
Chile, Lorenzo Arenas, 
Barrio Norte, Cerro la 
Pólvora, Teniente 
Merino y Los 
Conquistadores son las 
zonas que concentran 
mayor contagio de coro-
navirus en la capital 
regional. Región registró 
ayer 2.919 casos nuevos 
y 13.513 activos, suman-
do el 15% del total  
nacional.

Mapa 
de calor 
revela los 
principales 
focos de 
coronavirus 
en la 
provincia

CIUDAD PÁG.5

La exitosa senda 
internacional 
que ha tenido la 
Orquesta Sinfónica 
de la UdeC

FOTO.CORCUDEC

EDITORIAL: ECONOMÍA SOSTENIBLE Y MENOS VULNERABLE A LOS CHOQUES EXTERNOS
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Con el fallecimiento del distin-
guido arquitecto don Osvaldo Cá-
ceres a los 95 años en la ciudad de 
los Ángeles el día miércoles 17 de 
febrero desaparece, se puede decir, 
sin lugar a dudas, una pléyade de 
profesionales del área de la arqui-
tectura que post terremoto de 
1939 rediseñó nuestra ciudad. En 
esta nomina encontramos figuras 
como el premio nacional Roberto 
Goycolea, Emilio Duchar, Jorge 
Harris, Ricardo Hempel, Augusto 
Iglesias y otros, que crearon en la 
ciudad una visión moderna a par-
tir del plano urbano, con rediseños 
como lo fue la diagonal Pedro 
Aguirre Cerda, la avenida Paicaví, 
la ampliación de la calle O’Higgins 
y la avenida Los Carrera, la cons-
trucción de puentes y otras vías 
que dieron a Concepción una nue-
va cara, a partir de la destrucción 
de la ciudad neo clásica del Con-
cepción decimonónico. 

hace de su obra un libro producto 
de profundas reflexiones en una 
época conflictiva en un país con-
vulsionado. 

En su vida privada se casó tres 
veces en los cuales tuvo 5 hijos, dos 
en el primer matrimonio y tres en 
el segundo, los cuales lo alegraron 
con seis nietos y cuatro bisnietos. 

Su vida la desarrolló en la ciudad 
de Concepción y los Ángeles ciu-
dad a la cual emigró en 1976. Am-
bas tendrán siempre presente el 
trabajo y dedicación que puso en 
ellas el arquitecto Cáceres. 

Sus discípulos hoy lloran su par-
tida y hacen votos porque sus obras 
perduren en el tiempo y sean un 
ejemplo como lo fue Osvaldo Cáce-
res, un emprendedor del Biobío. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción

Las obras desarrolladas por Os-
valdo Cáceres tienen una impron-
ta tanto del punto del diseño como 
el de otros aspectos lúdicos que in-
corporo en sus diseños, como 
muestra de ello están el edificio 
FIUC diseñado junto a la arquitec-
ta Graciela Gonzales y Edmundo 
Buddenberg, la Casa del Arte, el 
edificio del Cine Lido, el colegio de 
las Madres Domínicas, la escuela 
Alsacia, el edificio Meyer, todas 
obras aun presentes en nuestra 
ciudad. 

Osvaldo Cáceres nace en San-
tiago en septiembre de 1926, 
sus primeros estudios los rea-
liza en el Liceo de Aplicación 
de Santiago para posterior-
mente ingresar a la escuela 
de arquitectura de la Uni-
versidad de Chile, 
recibiéndose de ar-
quitecto a principios 
de la década de 1950. 

Emprendedores del Bío BíoArquitecto don Osvaldo Cáceres
Por su formación y capacidad 

fue becado por la Universidad para 
especializarse en Paris entre 1951 
y 1953. 

En 1956 ganó el concurso para 
edificar el edificio del FIUC lo que 
lo trajo a Concepción transformán-
dolo en un hijo destacado de la ciu-
dad y muy querido en el ámbito 
académico ya que fue uno de los 
fundadores de la primera escuela 
de arquitectura en Concepción na-
cida en la Universidad Técnica del 
Estado, hoy Universidad del Biobío. 

Reconocidos son sus trabajos 
académicos y su libro “La ar-
quitectura de Chile indepen-

diente” obra desarrollada 
durante un periodo 

en que fue deteni-
do y torturado 
durante siete 
meses por el go-
bierno de la dic-

tadura, lo que 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

TAMMY PUSTILNICK ARDITI 
Abogada especializada en DDHH y Género. 
Convencional Constituyente Independiente. 

Son 8 meses de trabajo que la 
Convención Constitucional ya 
cumplió y como siempre es bue-
no realizar un balance de lo po-
sitivo y lo negativo, pero por so-
bre todo, lo que se ha avanzado. 
Han sido jornadas largas y pesa-
das para todos los equipos de 

trabajo que están atrás empu-
jando el carro junto con las y los 
convencionales. 

El primer informe de comisión 
con iniciativas que llegó al pleno 
fue el de la Comisión de Sistemas 
de Justicia y a él siguió el nuestro, 
de la Comisión de Forma de Esta-

ma de vincular al Estado de Chile 
con su pueblo, su territorio y el po-
der, donde avanzamos en recono-
cer a las regiones y comunas como 
verdaderas comunidades políticas 
en el texto constitucional. Y es im-
portante dejar claro que esto no 
implica en absoluto que tengamos 
diferentes Estados dentro de Chi-
le o varias Constituciones (como es 
propio del Estado Federal), sino 
que por el contrario, se reconoce 
expresamente que Chile, en su di-
versidad geográfica, natural, histó-
rica y cultural, forma un territorio 
único e indivisible, con una sola 
Constitución. 

Así marzo será un mes de traba-
jo, de revisión de indicaciones, de 
generar observaciones y de lograr 
consensos tanto al interior de cada 
comisión como en el Pleno. 

A 8 meses digo con certeza y 
emoción que sí, hemos avanzado; 
y mucho. Hay voluntad por parte 
de la mayoría de las y los conven-
cionales en trabajar con convic-
ción y genuino interés de proponer 
el próximo 4 de julio una propues-
ta de Nueva Constitución que me-
jore la calidad de vida de todas las 
personas.

do. Y con ello, se dio paso a la de-
liberación y votación donde final-
mente se aprobaron las primeras 
normas que formarán parte de la 
propuesta de nueva Constitución. 

Dentro de las normas aproba-
das en la Comisión de Sistemas de 
Justicia quiero destacar el artícu-
lo segundo sobre pluralismo jurí-
dico, por cuanto es acorde a los 
estándares internacionales en 
esta materia. El reconocimiento 
del derecho propio y del pluralis-
mo jurídico es una de las dimen-
siones del derecho a la autodeter-
minación de los pueblos indíge-
nas en cuanto a mantener, 
reforzar y revitalizar sus propios 
sistemas de administración de 
justicia. Por lo demás, el Pluralis-
mo Jurídico no es algo nuevo en 
el derecho comparado, sino que 
se ha aplicado en diversos países 
desde hace años, y no sólo a nivel 
latinoamericano, como es el caso 
de Bolivia y Ecuador, sino tam-
bién tenemos ejemplos en Nueva 
Zelanda y Canadá. 

Asimismo, en el pleno se aprobó 
que Chile es un Estado Regional. 
¿Qué implica esto? que existirá un 
nuevo paradigma, una nueva for-

Hay voluntad por parte de la mayoría de las y 
los convencionales en trabajar con convicción 
y genuino interés de proponer el próximo 4 de 
julio una propuesta de Nueva Constitución.

Temas de fondo: deba-
tiendo iniciativas de 
normas en 
la convención
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Patricio Renán, uno de los más 
importantes exponentes de la “Nue-
va Ola”, dejó de existir este sábado 
por la mañana, a la edad de 77 años. 
Según informaron cercanos, el can-
tante pencón arrastraba un delica-
do estado de salud, residiendo en 
una casa de reposo, lugar que sus hi-
jos visitaban frecuentemente. El ar-
tista dejó éxitos como “Por Amor”, 
“Son Recuerdos” y “Soy Culpable”, 
entre otros. Sus restos serán cre-
mados y repartidos en Penco, co-
muna de la que era hijo ilustre. 

 
 

Rodrigo Herrera @rod_herrera 
Ha muerto Patricio Renán, ídolo de 
la nueva ola. 77 años tenía. Esta 
canción suya es mi favorita y brilla 
su potente voz: “Por amor” Paz en 
su tumba. 
 
Cecilia, la Incomparable 
@CeciliaLaincomp 
Me acabo de enterar, con mucho 
dolor, de la muerte de Pato Renan. 
Mi amigo y ahijado artístico. La-
mentablemente por esta pandemia 
dejé de verlo, pero su recuerdo lo 
llevaré pegado a mi corazón. ¡Un 
abrazo al cielo! 
 
Eduardo Cerda @edorobi73 
Murió el cantante Patricio Renán, 
si hubiese nacido en México habría 
sido famoso como Armando Man-
zanero o José José. Pero nació en 
Chile, país que encuentra rasca a 
sus artistas. 
 
Sergio Riesenberg 
@S_riesenberg 
Ha partido Patricio Renán, una de 
las voces más hermosas de la Vieja 
Nueva Ola. Luego de su triste final, 
que descanse en paz. Quedan sus 
discos y un hermoso recuerdo que 
conmueve. 
 
Rodrigo Araya 
@rodrigoiarayar 
Hasta siempre inolvidable Patricio 
Renán, tu música queda y ya tras-
cendió generaciones. Estoy seguro 
de que el homenaje ya partió en el 
cielo con tu llegada. “Por amor soy 
feliz y seré toda la vida, mientras 
viva por amor, soy feliz, por amor, 
amor, amor”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La Invasión de Rusia a Ucrania tuvo ya sus prime-
ros impactos en la economía mundial. Además 
se proyectan efectos inflacionarios, y de hecho 
ya se observan alzas en las tasas de interés, en 

el comercio internacional y en los precios de los commo-
dities, como el petróleo, sus derivados y las materias pri-
mas agrícolas. El conflicto bélico no estaba considera-
do en los escenarios para 2022 y la realidad ha puesto 
nuevos ingredientes de incertidumbre para los próximos 
meses. La situación ha cambiado dramáticamente en las 
últimas semanas y el futuro de la economía mundial po-
dría complicarse a raíz de la invasión de Ucrania.  

En Chile no es distinto y muchos especialistas advier-
ten un escenario de alza de precios, principalmente im-
pulsada por mayores costos en la importación de bienes 
y servicios. De la política expansiva iniciada durante la 
pandemia es probable que el país sea obligado a un giro 
hacia la contención inflacionaria.  

Todo lo anterior remite a reflexiones inevitables: los 
modelos de producción y consumo poco sostenibles, el 
uso de matrices energéticas que no consideran las ex-
ternalidades negativas, la economía circular, la inclusión 
social y los modelos económicos que no toman en cuen-
ta los coletazos ambientales.  

Ocurre que una economía centrada en la oferta y de-
manda y no en la dignidad e inclusión tendrá siempre 

Economía sostenible y menos  
vulnerable a los choques externos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Hacia una Ley de Obesidad 
 
Señora Directora: 

Hoy en día la obesidad es una 
pandemia mundial, que reduce las 
expectativas y la calidad de vida, 
además de producir deterioro psi-
cológico y estigmatización. Siendo 
una enfermedad crónica, requiere 
de tratamiento efectivo que dismi-
nuya las enfermedades y riesgos 
asociados. 

La cirugía bariátrica ha demos-
trado ser uno de los tratamientos 
más efectivos, siempre en el contex-
to de un manejo multidisciplinario 
que incluye nutrición, psicología, 
kinesiología, entre otras atencio-
nes. No sólo es efectiva para tratar 
la obesidad y comorbilidades como 
la Diabetes Mellitus 2, sino que, 
además, es costo-efectiva, según 
concluyó un estudio realizado por 
los doctores Cristóbal Cuadrado y 
Rony Lenz. La investigación mues-
tra que, por conceptos de atención 
de salud, discapacidad, ausentismo 
y mortalidad prematura, en prome-
dio cada año el país gasta 1,4 billo-
nes de pesos, cuatro veces y media 
lo que se gastará en la reconstruc-
ción del Hospital Félix Bulnes. Ha-
cia 2030 calcula que los costos in-
directos serían del orden de 1,92% 

del PIB nacional, siendo un 0,34% 
dedicado al gasto en tratamientos 
y el 1,87% restante en abordaje de 
complicaciones. 

Como Sociedad Chilena de Ciru-
gía Bariátrica y Metabólica valora-
mos que Fonasa haya agregado a 
partir de este mes nuevas presta-
ciones en modalidad de libre elec-
ción para el tratamiento de la obe-
sidad, entre las que se encuentra la 
cirugía bariátrica, que permitirá a 
los beneficiarios del sistema públi-
co comprar un bono para acudir al 
sistema privado, con un copago co-
nocido y con un porcentaje de co-
bertura garantizado por el Fondo 
Público de Salud. Uno de los aspec-
tos que más destacamos de esta 
iniciativa es la importancia del 
diagnóstico y del cumplimiento de 
la evaluación preoperatoria, sobre 
la cual nuestra Sociedad ha estado 
trabajando arduamente a través de 
la confección de una Guía de Prác-
ticas Clínicas para el tratamiento 
de la obesidad en adultos, y un sis-
tema de acreditación de profesio-
nales y centros dedicados a esta pa-
tología, para asegurar los estánda-
res de seguridad en la atención a 
los pacientes. 

Quisiera hacer énfasis en que la 
obesidad no es sólo consecuencia 

de un mal hábito o de la falta de ac-
tividad física. Hoy se reconoce una 
causa genética que explica el 70% 
de la obesidad, además de otras 
causas hormonales, psicológicas y 
ambientales. Al tener signos y sínto-
mas propios, reflejados en la acu-
mulación de grasa corporal y su re-
flejo en el IMC, se confirma como 
enfermedad propiamente tal y por 
lo tanto es necesario el desarrollo e 
implementación de políticas públi-
cas claras tanto para la prevención 
(en lo cual ya se ha legislado) como 
para su tratamiento. 

 
Dr. Francisco Pacheco 
Presidente Sociedad Chilena de 
Cirugía Bariátrica y Metabólica 
 
Contagios 
 
Señora Directora: 

Si los informes de las autoriades 
de Salud están bien, tendremos una 
caída en los contagios en las próxi-
mas semanas. No sé si serán buenas 
o malas noticias. Temo que mucha 
gente lo interprete como una señal 
para seguir descuidándose en luga-
res públicos, en aglomeraciones y 
otros lugares. Ojalá me equivoque. 

 
Carlos Benavides

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

estos efectos negativos, inesperados y hasta inevitables.  
Lo anterior trae consecuencias significativas no solo 

para las actividades económicas, sino que también para 
las condiciones sociales y los ecosistemas. El empeora-
miento del ecosistema económico afecta a las familias 
más vulnerables, quienes tienen menores condiciones 
de defenderse de los vaivenes en los costos de la vida. 
Impacta en forma negativa en los esfuerzos en dismi-
nución de la desigualdad, uno de los factores más aso-
ciados a la calidad de la democracia y a la paz social. Por 
ello los investigadores insisten en enfatizar que para que 
esto ocurra - paz social - tiene que haber crecimiento 
sostenido y adecuadas políticas públicas. El desarrollo 
sostenible resulta menos vulnerable a los choques cli-
máticos y de la economía mundial y permite entregar 
herramientas para los procesos de adaptación y de mi-
tigación cuando la realidad contradice las proyecciones 
realizadas.

El desarrollo sostenible resulta 

menos vulnerable a los choques 

climáticos y de la economía 

mundial y permite entregar 

herramientas para los procesos 

de adaptación y de mitigación.

¡
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“Este año es necesario comenzar a vivir desde la actitud de resolver para continuar. Porque la 
‘pandemia’ ya no es excusa para no concretar nuestros planes. Hay que seguir cuidándose, pero 

no olvidarnos de construir”. 

Patricio Donoso Montoya, técnico forestal

#NosCuidamos

GOBERNACIÓN REGIONAL Y DELEGACIÓN PRESIDENCIAL DEL BIOBÍO

Luego de la reunión que sostuvo 
con la futura delegada presidencial, 
Daniela Dresdner, el gobernador 
regional, Rodrigo Díaz, fue consul-
tado por la antigua polémica en tor-
no a la cohabitación de dos autori-
dades en el edificio del Gobierno 
Regional (Gore).    

Sobre el particular, dijo: “creo que 
no va a ser problema. Tengo la sen-
sación de que eso se va a resolver, 
esa es mi impresión”. 

Pero, ¿a qué aludía Díaz? 
Todo parece indicar que dicha 

cohabitación terminará. Y, claro, al 
menos desde el equipo de la futura 
delegada confirmaron que “el lugar 
donde trabajemos es lo menos rele-
vante en una Región con tantos de-
safíos y temas pendientes”. 

No obstante, más allá de la bue-
na voluntad, hay hechos que no se 
pueden desconocer. La historia tie-
ne sus matices y apuntan, justa-
mente, en dirección al término de la 
cohabitación, pero necesariamen-
te se necesita botar algunas barre-
ras burocráticas.  

Hace unos meses, el administra-
dor regional, Rodrigo Martínez, se 
reunió con el seremi de Gobierno, 
Daniel Garcés, para explorar una 
salida de los representantes del go-
bierno central del edificio de calle 
Prat. Lo anterior, luego que se envia-
rán sendos oficios a la mencionada 
cartera y a la propia delegación pre-
sidencial regional, que actualmen-
te encabeza Patricio Kuhn. 

Garcés confirmó lo anterior y la 
buena disposición, al menos de la 
vocería regional, de buscar otras 
dependencias donde trabajar. 
Pero, tal como mencionó “los tiem-
pos y los procesos no son iguales 
en el mundo privado y en el mun-
do público”. 

Ello porque para iniciar la bús-
queda que pudiera albergar al me-
nos a 15 funcionarios y espacio para 
estacionamientos de vehículos, se 
debió elevar una solicitud a la Direc-
ción de Presupuesto (Dipres) del 
ministerio de Hacienda, por la fal-
ta de recursos.  

La historia detrás de 
una cohabitación que... 
¿llega a su final?

El seremi de Gobierno dijo que, 
incluso, se encontró un lugar, pero 
debido a la burocracia propia del 
mundo público, dicho espacio fue 
arrendado por un privado. 

De todos modos, dijo, que su car-
tera entiende que el edificio debe ser 
ocupado por quienes forma parte 

del Gore. 
Como se recordará, meses antes 

de la asunción de los gobernadores 
regionales, durante la primera mi-
tad de 2021, desde el ministerio del 
Interior surgió la instrucción para 
que los entonces intendentes no se 
movieran de las dependencias que 

ocupaban, en el caso del Biobío, el 
edificio ocupado en calle Prat.  

Un hecho particular y que, en opi-
nión de los gobernadores y del Con-
sejo Regional (incluyendo represen-
tante de Chile Vamos como Patricio 
Lynch y Patricio Lara), no tenía nin-
guna lógica considerando que las 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hace unos meses comenzaron las gestiones con la actual 
administración, no obstante, impedimentos burocráticos han 
impedido avances. La futura delegación regional tiene buena 
disposición a zanjar esta antigua polémica.

delegaciones presidenciales respon-
dían al gobierno central, al ministe-
rio del Interior, y las dependencias 
del Gobierno Regional, como su 
nombre lo indica, a las autoridades 
de los territorios. 

En su momento se habló de un 
tema de seguridad, pero también 
del temor de la actual administra-
ción de perder categóricamente la 
primera elección de gobernadores, 
como finalmente ocurrió. 

¿Qué pasó? Al menos en Biobío, 
la seremi de Gobierno salió del cuar-
to piso, donde el gobernador Ro-
drigo Díaz se instaló junto a su equi-
po, y la Delegación Presidencial si-
guió ocupando las dependencias 
que habitualmente le correspondía 
a la antigua figura de intendente y 
su equipo. Incluso, se realizó una 
instalación de un letrero en el fron-
tis del edificio para visibilizar la pre-
sencia de la Delegación, que impli-
có un gasto de $9 millones. 

Se inició así la cohabitación de 
las dos autoridades, la misma, que 
más allá de los tiempos que se de-
more, puede tener sus días (o me-
ses) contados. 

Angel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se invirtieron en la 
instalación de la leyenda 
“Delegación Presidencial” 
en el edificio de Prat.

millones
$9

ASÍ FIGURA en la actualidad el 
edificio del Gobierno Regional.



Ciudad
Diario Concepción Domingo 6 de marzo de 2022 5

registró la Región en la 
última jornada, 
mientras que la 
semanal es de 31.80%. 

positividad
27.85

muertos informó el 
Deis en las últimas 24 
horas, sumando así 
3.230 víctimas de la 
pandemia. 

22

“Es importante la vacunación y debemos tener respeto por nuestra comunidad, las ciudadanas y los ciuda-
danos, y los invito a completar el esquema de vacunación para que estemos todas y todos seguros”.

Belén Paredes, jefa de división de Infraestructura y Transporte Gore Valparaíso

#NosCuidamos

Conozca dónde se concentran los 
casos de coronavirus en la provincia 

LA MAYORÍA ESTÁN EN LA CAPITAL REGIONAL  

Rozando los 3.000 casos 
nuevos de coronavirus, la Re-
gión registró 2.919 infecta-
dos y 13.530 con poder de 
contagio, cifras que, según la 
autoridad sanitaria, deberían 
disminuir durante las próxi-
mas semanas.  

La baja que adelanta la Se-
remi de Salud sigue siendo 
mínima, pues la Región suma 
el 14,23% de los casos nuevos  
registrados a nivel nacional y 
15,2% de los activos. Habi-
tualmente la zona llega a 10%.  

Además de 139 brotes acti-
vos, que involucran a 920 per-
sonas, existen zonas, indica-
das por los mapas de calor, ela-
borados por especialistas de la 
Seremi de Salud, que concen-
tran los casos de Coronavirus.  

Población Marina de Chile, 
Lorenzo Arenas, Barrio Nor-
te, Cerro la Pólvora, Tenien-
te Merino y Los Conquistado-
res son las zonas que concen-
tran mayor contagio de 
coronavirus en la capital re-
gional, que en su totalidad 
suma 204 casos nuevos y 
1.488 activos.  

En Chiguayante la mayor 
cantidad de contagios está 
en el sector Chiguay, además 
de calles aledañas; Penco se 
concentran en el centro de la 
ciudad; en Santa Juana se 
centran en cuadrante Luis 
Cruz Martínez, Pedro de Val-
divia, General Manuel Baque-
dano y Millaray; calle Sidney, 
Colón, avenida Costanera y 
Finlandia completan el cua-
dro en Hualpén.  

En San Pedro de la Paz los 
casos se concentran en secto-
res como Boca Sur, todo el 
sector de la costanera, cuatro 
norte, avenida central, Juan 
Pablo Segundo y Diagonal 
Biobío, por nombrar algunos. 

Así las cosas, a juicio del 
seremi (s) de Salud, Hugo Ro-
jas, la comunidad debe con-
tinuar con la medidas de pre-
vención y especialmente la 

Región registró 2.919 casos nuevos y 13.513 activos, sumando el 15% de los informados 
a nivel nacional. El delegado Presidencial, Patricio Kuhn, visitó el Hospital Las 
Higueras para reunirse con paciente internado por nueve meses con coronavirus. 

vacunación para lograr de-
tener el avance de la pande-
mia y, que los casos conti-
núen bajando.  

Se debe recordar que el 
peak de casos nuevos lo tuvo 
el 19 de febrero con 5.109 in-
fectados confirmados y que 
en los activos cifrados en 
16839 el 21 de febrero, han 
bajado en 3.309 y los nuevos 
en 2.190. 

La mayor cantidad de casos 
acumulados se concentra en 
Concepción (42.233), Los Ánge-
les (39.998) y Talcahuano 
(27.185), mientras que las ma-
yores tasas de incidencia radi-

can en Arauco, con 22.735,9 ca-
sos por cada 100 mil habitantes; 
seguido por Hualpén y Curani-
lahue, con 20.183,4 y 19.591,6 
casos, respectivamente. 

Actualmente la Región re-
gistra 3.230 fallecimientos 
confirmados por Covid-19, 
que corresponde a los falleci-
dos validados por el Departa-
mento de Estadística e Infor-
mación en Salud DEIS, en 
base a información del Re-
gistro Civil e Identificación.  

Además, de acuerdo al re-
porte Covid-19 del Minsal, la 
Región una positividad día del 
27,85% y una positividad de la 

última semana del 31,80%.  
  

Larga Hospitalización  
En tanto, el delegado Presi-

dencial, Patricio Kuhn, visitó 
el Hospital Las Higueras para 
reunirse con   Guillermo Loe-
sa, paciente de 25 años que 
tras estar nueve meses inter-
nado por Covid-19, ganó la 
batalla a la enfermedad tras 
nueve meses internado.  

Fueron en total 170 días, 
90 de ellos en situación grave, 
conectado a ventilación extra 
corpórea (Ecmo) y que, ac-
tualmente está en la fase final 
de su recuperación en el pro-
grama post Covid-19 del Ser-
vicio de Medicina Física y 
Rehabilitación del hospital.  

“Doy muchas gracias a los 
médicos que hicieron todo para 
salvarme y al área kinésica”. 

Kuhn aseguró que el caso 
de Loeza demuestra la labor 
de los equipos médicos “sal-
vando, tal vez, miles de vidas  
como la de Guillermo”. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA IMAGEN ilustra 
los puntos de calor 
de Concepción.
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REGISTRO INCLUYE CENTROS PÚBLICOS, PRIVADOS Y FUERZAS ARMADAS 

El último informe emitido por el 
Ministerio de Salud en 2019  reportó 
que en el mundo se detectaron 
437.033 casos de leucemia, alcan-
zando una tasa de incidencia de 5,7 
por cada 1.000.000 de habitantes y un 
total de 309.006 defunciones pro-
ducto de la enfermedad, que abarca 
el 3,2% del total de muertes por en-
fermedades neoplásicas y una tasa 
de mortalidad de cuatro por cada 
100.000 habitantes.   

En Chile, indica el informe, la tasa 
de incidencia es de  6,1 por 100.000 ha-
bitantes  en hombres y 6,5 en mujeres. 
Los varones de la Región tienen el se-
gundo lugar a nivel nacional, junto 
con la Metropolitana, con una tasa de 
7, sólo superada por un punto por 
Magallanes. Las mujeres de Biobío 
también están segundo puesto, con-
centrando 5,33, superada por La 
Araucanía con 5.54.   

 La mortalidad en Chile, según el 
Departamento de Estadísticas e In-
formación en Salud (Deis), reportó 
en 2016 un total de 794 muertes por 
leucemia, cifrando la tasa de morta-
lidad en 4,36 casos por cada 100.000 
habitantes, ítem que muestra un 
modesto incremento al comparar-
la con las de 2000 y 2016, 3,44 a 3.54 
respectivamente.  

Mínimo avance en la mortalidad  
logrado gracias a la detección tem-
prana de la enfermedad,  la disponi-
bilidad de fármacos y el trabajo de in-
vestigación, como el realizado por 
la hematóloga del Hospital  Mónica 
Romero, hematóloga del Hospital 
Guillermo Grant Benavente de Con-
cepción y la doctora, Patricia Farde-
lla, investigadora principal nacional, 
apoyadas por la Sociedad Chilena 
de Hematología, están desarrollan-
do un estudio de la leucemia mieloi-
de crónica.  

La enfermedad, conocida como 
cáncer a la sangre, se produce debido 
a una sobreproducción de células que 
no se mueren, su acción proliferativa 
ocupa espacio de las células nuevas, 
transformándose así en una leuce-
mia crónica.  

Romero detalló que la alteración li-
gada al cromosoma Filadelfia, pre-
sente en ésta enfermedad, no tiene 
que ver con una herencia de los pa-
dres, sino que se produce durante la 
vida. Se detecta en casi el 100% de los 
casos a través de exámenes específi-
cos de sangre o médula ósea. 

Eso sí, existen algunos casos en que 
los enfermos consultan porque pre-
sentan compromiso de estado gene-
ral, sudoración intensa, cansancio y 
crecimiento del bazo, uno de los sig-
nos de la patología. 

 
Detección y estudio  

De hecho, los grandes registros in-
ternacionales como los de Europa y Es-
tados Unidos reportan una mediana 
de diagnóstico en torno a los 58 años. 

Enfermedad está presente en tres a 
cuatro casos por cada 1.000.000 de 
habitantes. Se busca identificar a 
pacientes y sus tratamientos. 

UN TOTAL de $2 millones de pesos mensuales cuesta el tratamiento. Fonasa cubre de forma gratuita tramos A y B.

de inmediato. 
La leucemia mieloide crónica fue la 

primera neoplasia que contó con una 
terapia de dirigida. “Se investigó y se 
encontró la proteína anómala de fu-
sión y se generó el fármaco Imatinib, 
elaborado por el laboratorio Novartis 
hace más de 30 años. Fármaco que 
bloquea la proteína anómala y hace 
que las células entren de nuevo a su 
ciclo de vida” 

La especialista destacó el fárma-
co, que ahora  tiene alternativas de 
primera, segunda y tercera genera-
ción, es  mejor ejemplo de logro de  
una terapia dirigida, pues cambió ra-
dicalmente el pronóstico de la enfer-
medad. Las antiguas terapias eran 
agresivas y entregaban una supervi-
vencia de uno a dos años. En cambio 
las actuales, permiten a los pacientes 
vivir, prácticamente, lo mismo que 
una persona sana. 

De hecho el tratamiento inicial de 
Gloria partió con Glivec, nombre de 
fantasía del  Imatinib, no tuvo buenos 
resultados hasta que llegó a Dasatinib 
con el que lleva muchos años y reali-
za una vida normal. El año pasado 
egresó de Derecho y “carreteo, hago lo 
que quiero. Tengo entendido que soy 
una de las pacientes que ha respondi-
do mejor al tratamiento (...) y lo que 
influye harto es tener un buen estado 
de ánimo, vivir la vida al 100%”, dijo. 

El medicamento se  financia hace 
más una década en Chile, pues su 
costo es de $2 millones mensuales. 
Eso sí, el tratamiento es gratis  para los 
tramos A y B de Fonasa, Gloria es una 
de las beneficiadas. “Es un peso me-
nos porque ya estaría en la calle si tu-
viera que pagarlo”, dijo. 

A diferencia de la paciente inscrita 
en el estudio, los tramos C y  D de Fo-
nasa y los inscritos en isapres que 
debe cancelar un copago según sus 
convenios. 

En el último congreso europeo de 
2021, los holandeses y otros países 
ven, según dijo, vieron una mejoría en 
la supervivencia de los pacientes, 
con supervivencias globales de más 
de 90%. 

Y aunque la posibilidad de vivir sin 
el medicamento no existe. Gloria sue-
ña con llegar al día en que no necesi-
te de un medicamento para vivir. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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tros han demorado en obtener las 
aprobaciones”, acotó. 

La especialista explicó que buscan 
contar con una radiografía del pa-
ciente con leucemia mieloide cróni-
ca. “Este registro nos va a permitir 
saber cuáles son las características clí-
nicas de laboratorio y tratamientos en 
nuestros pacientes”. 

El Regional junto al Hospital Gus-
tavo Fricke son los que más aportan 
con pacientes para el estudio. A nivel 
local ya son 30 los inscritos.  

 
Tratamiento  

Uno de los pacientes, que participa 
en el estudio, que prefirió mantener el 
anonimato y sólo ser reconocida 
como Gloria, descubrió cuando tenía 
17 años, hace ya 13 años, que padecía 
leucemia mieloide crónica. “Se me in-
flamó el bazo, tenía como guatita de 
embarazada, tenía fiebre nocturna, 
yo dormía y mojaba las sábanas. Era 
como si me tiraran un balde de agua, 
tenía anemia, dormía mucho  y me 
cansaba, caminaba menos de una 
cuadra y era como si hubiese corrido”.  

Debió pasar por una médico que le 
dijo que tenía una gripe, hasta que lo-
gró dar con un especialista que con-
firmó la sospecha a través de exáme-
nes de sangre y una ecografía abdomi-
nal. Al día siguiente fue hospitalizada 

Especialistas del Regional 
estudian incidencia de la leucemia 
mieloide crónica en Chile

“Queríamos conocer la realidad 
nacional, abarcando los tres 
sistemas de salud para no tener 
un sesgo”.
Mónica Romero, hematóloga de adultos del 
Hospital Guillermo Grant Benavente.

FRASE En cambio en Chile es de 49 años. 
El estudio, que las especialistas 

realizan ad honoren, coordinando 
el registro de pacientes con leucemia 
mieloide crónica de  centros de salud  
públicos, privados y de Fuerzas Ar-
madas. “Queríamos conocer la rea-
lidad nacional, abarcando los tres 
sistemas de salud para no tener un 
sesgo”, dijo. 

Lo anterior, debido a que el Regis-
tro Nacional del Cáncer incluye sólo 
a pacientes de la salud pública y  pri-
vada, que acuden a 20 establecimien-
tos del país, contando con un registro 
de 5.000 casos de cáncer 

El estudio, que desarrollan las espe-
cialistas locales, partió en 2017 y ac-
tualmente hay 145 casos a nivel nacio-
nal. Son muchos más, pero para po-
der registrarlos, los centros deben 
adherir a la investigación y desarro-
llarlo en el marco de Comité de Ética 
Científico. Es ahí donde algunos cen-
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PROHÍBE CIRCULACIÓN DE VEHÍCULOS MOTORIZADOS EN LA VÍA/S QUE SE INDICA

Por Resolución Exenta N° 404, de fecha 2 de marzo de 2022 del Gobierno Regio-
nal de Biobío, se dispuso la prohibición de circulación de vehículos motorizados en 
calle Arteaga Alemparte en el tramo comprendido entre calles Ejército hasta 
Autopista Concepción- Talcahuano, por un plazo de 120 días, a contar de la fecha de 
la presente resolución, a fin de permitir la ejecución del proyecto de reposición de la 
calle Arteaga Alemparte, obra contemplada en el marco de la ejecución del proyec-
to “Construcción Corredor Transporte Público Colón: Perales- Alessandri, Tramo 3 
Puente Perales – Av. Las Golondrinas”. Los vehículos motorizados que en su trayecto 
utilicen la vía afectada, deberán adoptar vías alternativas para el tránsito por el 
sector. La Resolución Exenta con su texto integro se encuentra disponible en el sitio 
electrónico de “Gobierno Transparente” del Gobierno Regional del Biobío.

EXTRACTO

GOBIERNO REGIONAL 
DEL BIOBIO

Oscar Ferrel Bustos
Jefe División de Infraestructura y Transporte

Gobierno Regional del Biobío

Lo que falta para que el Humedal 
Paicaví sea protegido como urbano

A LA ESPERA DE LA REVISIÓN DEL EXPEDIENTE TÉCNICO EN LA SEREMI DE MEDIOAMBIENTE

El pasado 17 de noviembre 
un grave siniestro se registró 
en el Humedal Paicaví, pul-
món verde ubicado en el sec-
tor de Valle Escondido de Con-
cepción. El hecho encendió las 
alarmas entre los vecinos, de-
bido a las consecuencias que 
podía generar en la biodiversi-
dad presente en el lugar. 

Con lo ocurrido, la Red de 
Humedales del Biobío denun-
ció que las 10 hectáreas que 
resultaron quemadas, así 
como el grave impacto en el 
ecosistema del lugar, también 
fue resultado de la inexisten-
cia de un protocolo de seguri-
dad que proteja al Humedal, 
de la negligencia de las auto-
ridades correspondientes y 
de la inoperancia de los orga-
nismos encargados de mane-
jar estas emergencias. 

Fue así que la red de hu-
medales demandó que se 
investigara la responsabili-
dad de las autoridades por 
abandono de deberes en 
materia ambiental y gestio-
nes que dejaban a los hu-
medales en condiciones de 
absoluta vulnerabilidad. 

Después de distintas reu-
niones, incluso algunas orga-
nizadas por concejales de 
Concepción, donde expusie-
ron ambientalistas y también 
vecinos que plantearon su 
preocupación al municipio, se 
elaboró la ficha técnica junto 
a la Red de Humedales y el Co-
mité de Defensa del Humedal 
Paicaví para obtener la catego-
ría de “Humedal Urbano” para 
modificar el Plan Regulador 
Comunal (PRC) y, de esta for-
ma, proteger y conservar el 
patrimonio natural de la zona. 

“Producto de la situación 
grave que ocurrió en noviem-
bre, con las organizaciones 
que están en defensa del hu-
medal logramos tener una au-
diencia pública para plantear 
todas preocupaciones que ha-
bían para redactar el expe-
diente técnico que se estaba 
preparando para considerar 
el polígono que estaban plan-
teando las agrupaciones, ya 
que el que estaba estudiando 
el municipio era más peque-

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

Distintos actores locales están comprometidos en consolidar la 
protección del humedal penquista con su biodiversidad y esperan el 
último trámite para modificar el Plan Regulador Comunal.

ño”, comentó la concejala 
penquista, Claudia Arriaga-
da, sobre las primeras instan-
cias que se organizaron para 
resolver la situación del hu-
medal después del siniestro. 

 
Revisión del expediente 
técnico  

Actualmente, siendo admi-
sible el expediente, la Seremi 
de Medio Ambiente ministe-
rial cuenta con un plazo de 
seis meses para su tramita-
ción. Después de dicho trá-
mite ministerial, el municipio 
penquista podrá realizar la 
modificación correspondien-
te al Plan Regulador de la ciu-
dad penquista. En base a esto, 
por el plazo, la revisión se ter-
minará de realizar con la nue-
va Seremi que conforme el go-
bierno entrante. 

“Esta revisión la vemos 
como el segundo tiempo del 
partido. Obviamente, los pri-
vados no se quedan tranqui-
los y apelan a que esto sea re-
vertido, de hecho la empresa 
tiene una acción judicial en la 
Corte de Apelaciones”, expli-

có el representante del Comi-
té de Defensa Humedal Paica-
ví, Camilo Lorenzetti, respec-
to de lo que esperan como or-
ganización en el avance del 
trámite. 

 
Participación ciudadana 

Olimpia Riveros, también 
concejala de Concepción, 
destacó la importancia de 
que la ciudadanía se informe 
para apoyar el resguardo y 
protección del humedal con 
su biodiversidad y sostuvo 
que “se requiere más presión 
de la ciudadanía, sobre todo 
por la desconfianza que pude 
existir con lo que pase con 
ese espacio tan importante 
para la naturaleza”.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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SEIS MESES es el plazo que tiene la Seremi de Medio Ambiente para revisar el expediente técnico del humedal.
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Obras finales del Puente Bicentenario 
partirían en las próximas semanas

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

SEGÚN EL MOP BIOBÍO

El Puente Bicentenario, sin duda, 
no ha sido el más rápido en estar 
operativo. Han pasado 12 años des-
de el terremoto, pero de acuerdo al 
MOP Biobío la etapa final estaría a 
punto de comenzar. 

Se trata de una inversión de $24 
mil millones. El seremi del ramo, 
Víctor Reinoso, confirmó que ya 
hay una empresa que tiene la licita-
ción, restando solamente la toma de 
razón de la Contraloría General de 
la República. 

“Esperamos que las obra se vean 
lo antes posible”, afirmó la autoridad 
regional a Diario Concepción, aña-
diendo que “en abril se podría ver ya 
la picota y la pala como se dice”. 

Esto porque una vez que está el vi-
sado de la Contraloría quedan algu-
nos pasos contractuales como la 
presentación de las boletas de ga-
rantía por parte de la empresa, una 
serie de trámites que toma unos 30 
días para operar a fondo. 

El seremi Reinoso destacó que 
pese a los retrasos que pudieran ha-
ber existido, ya se está en la recta fi-
nal. “Lo importante es que ya tene-
mos una empresa adjudicada. No 
diré el nombre, porque en la puer-

La etapa final 
tendrá un costo de 
$ 24 mil millones y 
una empresa ya se 

adjudicó la 
licitación. 

El seremi Víctor  
Reinoso adelantó 

que sólo falta la 
toma de razón de 
Contraloría para 

comenzar el 
proceso.

ta del horno se quema el pan”, dijo. 
La primera súper semana de mar-

zo nuevamente recordó la impor-
tancia de tener un sistema de viali-
dad acorde a la realidad que cada 

año va cambiando. 
El parque vehicular, como lo de-

muestran las altas cifras de ventas, 
cada periodo va aumentando, de-
bido también a la pandemia. Mu-

MOP BIOBÍO.

chos buscan movilizarse por cuen-
ta propia y evitar la locomoción 
pública, una que tuvo disminu-
ción de flujos y hoy se retoma con 
el retorno masivo de estudiantes 
y trabajadores. 

“Lo importante de esto es que 
este viaducto va a mejorar la  cali-
dad de vida de las personas”, desta-
có Reinoso. 

En este contexto, faltan pocos 
días para que asuma un nuevo go-
bierno y, por ende, lleguen nuevas 
autoridades. 

Reinoso aseguró que la Región y 
el Gran Concepción debe pensar a 
largo plazo, ya que el país está en 
constante cambio y se necesitan in-
fraestructuras acordes a las realida-
des no sólo del presente, sino que de 
las que vengan. 

“Hoy que está la instancia, los 
momentos de las inversiones fuer-
tes, sobre todo en nuestro ministe-
rio. No siempre se alinean los as-
tros”, aseveró la autoridad regional, 
refiriéndose a los esfuerzos de inver-
sión pública para incentivar el cre-
cimiento económico ante la crisis 
provocada por la pandemia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTAS SON las 
maquetas.

RENDER: MOP
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cos que el sistema político ha ins-
talado y que dificultan la participa-
ción femenina”, sostiene la historia-
dora y Doctora en Estudios Ameri-
canos, Alejandra Brito. 

A su juicio, el siglo XX fue donde 
se alcanzaron logros significativos 
como el mayor ingreso de las mu-
jeres en el campo educacional, la-
boral formal, cultural y de partici-
pación política en distintos secto-
res, incluso en ciertos momentos se 
crearon partidos políticos solo de 
mujeres.  

Profesora titular de los departa-
mentos de Sociología y de Historia 
de la Universidad de Concepción, e 
integrante de la Red de Historiado-
ras Feministas, Brito asegura que, 
pese a haber logrado, en 1949, el de-
recho a voto pleno y una participa-
ción política en todos los niveles, las 
dificultades socioculturales siguie-
ron manteniéndose.  

“La participación política de las 
mujeres ha sido un proceso lento, 
con ciertos momentos de mayor 
presencia, pero aún hoy hay mu-
chos espacios donde estamos al 
debe. Por ejemplo, en la represen-
tación parlamentaria”, señala.  

La ley de cuota de género, apro-
bada en 2015, establece cuotas de 
entrada donde, en la presentación 
de las listas de candidaturas, un 
sexo no podía sobrepasar en más 
del 60% al otro. Eso, según Brito, fue 
leído por los partidos políticos 
como que las listas parlamentarias 
deberían llevar un 40% de candida-
tas mujeres. Las elecciones parla-
mentarias de 2017 fueron las pri-
meras que se realizaron bajo esta 
norma y, dice, en esa ocasión hubo 
dificultades por parte de algunos 
partidos para llenar ese cupo. “Se 
llegó a plantear que no había sufi-
cientes mujeres”. 

Sin embargo, la historiadora des-
taca que, en el proceso constitu-
yente, la lógica fue distinta. “La elec-
ción de la convención constituyen-
te del año pasado se construyó en 
un espacio de participación más 
igualitaria. La paridad en la Con-
vención Constitucional no fue de 
entrada, sino de salida, lo que obli-
gó a los distintos conglomerados y 
organizaciones que presentaron 
listas, a buscar candidatas que fue-
ran competitivas y, el sistema que 
tanto se criticó – porque supuesta-
mente iba a desfavorecer a hom-
bres capaces que ganaran legíti-
mamente para poner a una mujer 
-no fue así. De hecho, la corrección 
de la paridad funcionó más en be-
neficio de los hombres que de las 
mujeres”, dice.  

 
“No lugar” 

Para Brito, uno de los principales 
obstáculos que enfrentan las muje-
res al momento de participar polí-
ticamente es una concepción del 
espacio de deliberación política 

Ximena Cortés Oñate 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ha pasado casi un siglo desde la 
obtención en Chile del sufragio fe-
menino (1934 para las elecciones 
municipales y 1949 para las parla-
mentarias y presidenciales) pero, 
pese al importante cambio político 
cultural que este hecho marcó en 
nuestra sociedad, la presencia de 
las mujeres en diversas dimensio-
nes del espacio público es aún un 
proceso en tránsito. 

“El camino de las mujeres en la 
política no ha sido fácil. Por el con-
trario, ha sido una lucha constan-
te de los movimientos de mujeres y, 
particularmente, los movimientos 
feministas, por ir corriendo los cer-

Enfrentamos una nueva conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer, el 8 de marzo, con el desafío de 
consolidar las transformaciones que se han ido 
consiguiendo gracias al trabajo de movimientos feministas 
y lo que significa para nuestra sociedad la participación 
paritaria tanto en la convención constitucional como en el 
gobierno próximo a asumir. En este escenario, la figura 
pionera de Inés Enríquez Frödden adquiere protagonismo 
por lo que representa para nuestra sociedad.

Inés Enríquez: luchadora 
de los derechos de la mujer
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“La participación política 
de las mujeres ha sido 
un proceso lento, con 
ciertos momentos de 

mayor presencia, pero 
aún hoy hay muchos 

espacios donde estamos 
al debe. Por ejemplo, en 

la representación 
parlamentaria”. 

Alejandra Brito 

como un espacio masculino, por lo 
tanto, dice, para las mujeres se 
constituye en un “no lugar”. 

Eso sería como “un espacio que 
no nos pertenece y el cual se ha or-
ganizado en función de las deman-
das, los tiempos y las necesidades 
de un sujeto, llámese ciudadano, 
que se construye teóricamente y, se 
instala en el imaginario social como 
un sujeto varón. Por lo tanto, el pri-
mer obstáculo tiene que ver con 
romper esa mirada androcéntrica 
del poder y posicionarse en un es-
pacio que de entrada se presenta 
hostil”. 

Otro elemento relevante que 
menciona es el juicio que recae so-
bre las mujeres que transgreden los 
espacios que les han sido asignados 
y que se conciben como propios de 
acuerdo con el entramado social 
que se ha construido; es decir, el es-
pacio doméstico reproductivo.  

Eso, señala, implica dificultades 
para conciliar responsabilidades fa-
miliares y domésticas con el queha-
cer político y lleva consigo el estar 
sometida de manera permanente a 
un juicio de valor en torno a como 
su condición de mujer influye en 
sus decisiones políticas. Eso se con-
vierte en un valor negativo solo para 
las mujeres, ya que “los hombres 
pareciera que no tienen género, por 
lo tanto su condición de varones 
no influiría en sus decisiones en el 
ámbito político. En cambio, en el 
caso de las mujeres, hay una delga-
da línea que es transgredida cons-
tantemente para observarla desde 
su condición de mujer primero y 
después como política”. 

En términos más cotidianos, dice 
Brito, es “indudable que la forma de 
hacer política es muy masculina, 
muchas de las decisiones no se to-
man en los espacios políticos for-
males y tienden más bien a con-
centrarse en espacios de homoso-
cialidad, llámese el bar, el club 
social, etc. Todos estos espacios 
que culturalmente le han sido veda-
dos culturalmente a las mujeres”. 

En ese escenario es destacable 
la presencia de mujeres, en distin-
tas épocas, que han logrado sor-
tear esa realidad e impactar el 

miendo su cargo, fue discriminada 
por su condición de divorciada”, 
recuerda Inostroza. 

Enfrentar de esta manera a una 
comunidad conservadora en lo mo-
ral, a pesar de que se tratara de par-
tidos políticos que podrían tildar-
se de liberales, más progresistas, 
marcó siempre a Inés Enríquez con 
esa rúbrica de ser una mujer que se 
divorcia; es decir, señala la historia-
dora, “deja la familia, que era el sos-
tén de toda la sociedad, y repre-
senta un cargo público”. 

“Ella nace a comienzos del siglo 
XX dentro de una familia de profe-
sionales, lo que va marcando en el 
tiempo su adscripción al radicalis-
mo y su pertenencia al mundo ma-
sónico. De ahí surgieron varias gene-
raciones de los Enríquez y también 
los Frödden, de hombres y mujeres 
destacadas por su participación po-
lítica en diferentes espacios, movi-
mientos y partidos. Hay que recor-
dar que Inés Enriquez fue tía de Mi-
guel, uno de los fundadores del MIR, 
Movimiento de Izquierda Revolu-
cionario”, señala Inostroza. 

Inés Enríquez ejerció en política 
cuando ese espacio estaba prácti-
camente prohibido para las muje-
res en Chile. Su ingreso al Partido 
Radical se produjo en 1935, cuan-
do las mujeres en este país no te-
nían la ciudadanía completa. “Re-
cién en ese año se permite que vo-
ten en las elecciones municipales. 
Faltarían 14 años para que, gracias 
a la lucha del movimiento feminis-
ta se obtuviera el derecho a ser ele-
gida y elegir una ciudadanía plena 
en 1949. Entonces, ella comienza en 
una época en que era difícil estar en 
el mundo político para la mujer. No 
era parte de las invitadas”. 

Sus intereses siempre transita-
ron entre los ámbitos social y polí-
tico, participando en organizacio-
nes sociales y sindicales. “Algo que 
no se menciona mucho es que Inés 
Enríquez fue destacada como di-
rectora honoraria de la Sociedad de 
Socorro Mutuo Ilustración de la 
Mujer, de Concepción. Una socie-
dad que data de finales del siglo 
XIX, donde las mujeres, esposas de 
miembros de otras sociedades de 
socorros mutuos, podían sociali-

de la mujer”, sostiene. 
 

Adelantada a su época 
La Doctora en Historia, Gina 

Inostroza, siente que la figura de 
Inés Enríquez ha sido poco visibi-
lizada. “Como historiadora y ade-
más feminista me interesa visibili-
zar la genealogía de las mujeres en 
su generalidad”, señala la historia-
dora que destaca que, para que hoy 
las mujeres pudieran estar presen-
tes en la vida política, la vida edu-
cacional, en todos los ámbitos de lo 
público, se necesitó una lucha an-
terior de otras muchas mujeres que, 
incluso hoy, permite que se esté ha-
blando de una agenda feminista en 
el nuevo Gobierno o en la Conven-
ción Constituyente. 

Por eso lamenta que no se co-
nozca tanto de la figura de Inés En-
ríquez, a quien considera una ade-
lantada a su época, y que no solo 
tuvo que pelear contra el hecho de 
ser mujer, sino que además el estar 
fuera del centro de las fuerzas de 
poder. 

“Inés Leonor Enríquez Frödden 
fue una mujer política, abogada lu-
chadora de diversos derechos entre 
ellos de las mujeres, los niños y ni-
ñas. Como una mujer adelantada a 
sus tiempos, le tocó vivir las discri-
minaciones de género por su cali-
dad de mujer al interior de los par-
tidos políticos. Además, en la épo-
ca donde ella comienza a militar, en 
los años 30, y posteriormente asu-

“Más allá de los cargos 
políticos que ocupó por 
vez primera, en su 
condición de mujer, como 
la intendencia y la 
diputación, su 
trayectoria es larga como 
luchadora de los 
derechos de la mujer”.

Armando Cartes

devenir femenino en el espacio 
público. 

Inés Enríquez Frödden fue una 
de ellas; abogada, egresada de la 
Universidad de Concepción, en 
1939, se transformó en la primera 
parlamentaria en la historia de Chi-
le, además de ser la primera mujer 
a cargo de una Intendencia en nues-
tro país.  

“Agradezco la designación con 
que me han honrado los honora-
bles colegas, y la acepto como un 
homenaje a la mujer chilena”, afir-
maba Inés Enríquez, al asumir en la 
Cámara de Diputados, en 1953. Se 
instalaba así en el Congreso, donde 
estuvo hasta el año 1969. 

El doctor en Historia y profesor ti-
tular de la Universidad de Concep-
ción, Armando Cartes, destaca los 
múltiples méritos de Inés Enríquez. 
“Más allá de los cargos políticos 
que ocupó por vez primera, en su 
condición de mujer, como la inten-
dencia y la diputación, su trayecto-
ria es larga como luchadora de los 
derechos de la mujer. Participó en 
la Federación Chilena de Institu-
ciones Femeninas, donde colaboró 
con Amanda Labarca y Elena Caffa-
rena; en la Asociación de Mujeres 
Universitarias de Chile, entre otras 
organizaciones que promovían el 
rol de la mujer en la sociedad y la 
vida pública. Su mayor mérito fue 
abrir espacios, desde provincia y 
mostrar que, más que posible, era 
necesaria y justa la incorporación 
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Construyendo referentes

Para Brito, los movimientos feministas del siglo 
XXI han mostrado la importancia que tiene el reco-
nocer la presencia de las mujeres “en los distintos 
momentos históricos y la contribución que hemos 
realizado en todos los ámbitos del quehacer polí-
tico, económico social, cultural, etc., levantando ade-
más la memoria colectiva como un elemento cen-
tral que nutre el accionar político”.  

Para la historiadora, hoy existe una necesidad de 
relevar y visibilizar la contribución de las mujeres 
en los distintos espacios de la sociedad. “Hoy, que 
estamos ad portas de conmemorar el 8 de marzo, 
vemos una gran cantidad de información que rele-
va el papel de las mujeres en la producción de 
conocimiento en muchos países, no sólo aquí en 
Chile. En el fondo, son esas las experiencias que 
nutren la memoria colectiva de las mujeres de hoy 
y que son recuperadas de manera muy fuerte por 
las feministas más jóvenes”.  

A juicio de Brito, esto es muy importante porque, 
en la medida en que se releva la participación de 
mujeres en los espacios públicos y políticos, se 
están construyendo referentes para las nuevas 
generaciones. “Recordemos lo importante que fue, 
simbólicamente para las mujeres, cuando tuvimos 
por primera vez una mujer presidenta”, recuerda. 

Por ello, señala que hoy hay mucha esperanza 
en el proceso político que estamos viviendo, “sobre 
todo en lo que ha significado el trabajo de una 
convención constitucional paritaria, en donde hay 
muchas participantes que se definen a su vez como 
feministas y que han levantado el proyecto de una 
Constitución feminista, avanzando en la construc-
ción de un marco regulatorio de las relaciones al 
interior de nuestro país que tenga una mirada y 

un enfoque de género”.  
Para ella, esto implica no sólo avanzar en la par-

ticipación y en la valoración del trabajo que reali-
zan las mujeres en el espacio público, sino abor-
dar de manera muy seria las trabas culturales que 
han impedido ese reconocimiento y esa partici-
pación. “En ese sentido, es clave la inclusión de 
una Política Nacional de los Cuidados que permi-
ta que las mujeres no seamos las únicas respon-
sables del bienestar familiar y de esa manera tam-
bién ir desmantelando una política pública que 
ha tenido un sentido mucho más clientelista y 
asistencialista y que no necesariamente potencie 
las capacidades de las personas y sobre todo de 
las mujeres”. 

También destaca la mayor presencia de muje-
res en los espacios de decisión gubernamental, 
como la presentación de un gobierno paritario con 
mujeres instaladas en puestos claves, como el 
Ministerio del Interior y Seguridad Pública. “Ese es 
un cambio cultural central para avanzar efectiva-
mente en una nueva forma de hacer política”.  

Según Brito, uno de los principales desafíos es 
“cómo efectivamente consolidamos esas transfor-
maciones para que no sigamos con la idea de que 
las mujeres avanzamos 2 pasos y retrocedemos 
uno - en el mejor de los casos- y que siempre tene-
mos que estar defendiendo los logros alcanzados. 
El generar un marco institucional y constitucional 
que permita que los avances que las mujeres logra-
mos después de las largas luchas de los movimien-
tos sociales, se consoliden en una política de Esta-
do que trascienda los intereses de los gobiernos 
de turno, es el gran desafío en estos convulsiona-
dos momentos que vivimos”.

bor como diputada, las mociones en 
pro de mejorar la condición y situa-
ción de la mujer chilena: la Ley 
11.051 que estableció normas de 
pago de asignación familiar, algo vi-
gente hasta el día de hoy; la ley 
14687, sobre modificación de otra 
ley sobre la jubilación de la mujer de 
empleada particular. “Es decir, estu-
vo también preocupada de estas tra-
bajadoras de casa particular y que 
tuvieran derecho a jubilarse, algo 
que no existía con anterioridad”.  

La Ley de Divorcio, presentada 
en 1958, fue otro tema que impul-
só. “Tuvieron que pasar muchas 
décadas para que llegara a ser una 
ley en Chile, pero ella ya en esa épo-
ca estaba planteándolo. En 1958 
entregó un proyecto redactado con 
la colaboración de un ex rector de 
la Universidad Concepción, David 
Stitchkin, y al hacer la presenta-
ción argumentó que esto era un 
paso moralizador y no desquicia-
dor de la familia chilena”, señala. 

Para Inostroza, sin lugar a duda 
“ella abrió el camino para que otras 
congéneres se integraran al mundo 
público, en el cual se han tomado 
siempre las decisiones vitales para 
el devenir de todas las mujeres. Ella 
nos demuestra que, a pesar de la 
pertenencia a un partido político, 
pudo realizar acciones a favor de las 
mujeres. Los partidos políticos 
siempre han sido organizaciones 
instaladas en un mundo público 
que, históricamente, ha perteneci-
do a instancias masculinas basadas 
en un referente filosófico de la ilus-
tración y, en mayor medida, a los te-
mas y los intereses en una moder-
nidad. Esta idea que lleva en sí la 
modernidad, la autonomía, la li-
bertad y la igualdad de derechos, no 
se concibe asociada a una práctica 
que permitiera, en los años 50, a 
las mujeres en Chile participar ple-
namente. De allí la importancia de 
la presencia de las mujeres en el 
mundo público y, en este caso, el 
mundo político”. 

Cartes coincide en el sentido de 
que, para él, Inés Enríquez mostró 
con su ejemplo que el género no 
era tema para realizar campañas, 
asumir responsabilidades y ejercer 
un liderazgo. “Recorrió los cami-
nos de barro de la provincia de Val-
divia, manejando ella misma una 
camioneta, para ganar a pulso una 
diputación, que luego se repetiría. 
Encabezó las celebraciones del 
Cuarto Centenario de Concepción, 
en 1950, con gran brillo. Su mayor 
aporte, en mi opinión, es liberar, 
con su ejemplo, de prejuicios a la so-
ciedad y mostrar, a las mujeres en 
particular, que tenían derecho, no 
solo a elegir, sino a ser elegidas y 
realizar su potencial, superando 
las trabas y el conformismo”.

zar y también velar por sus dere-
chos”, señala la historiadora, entre 
otros muchos ejemplos. 

Por todo este trabajo como abo-
gada y como participante en estas 
organizaciones y movimientos, 
Inés Enríquez era una figura reco-
nocida en la ciudad de Concepción 
e, incluso, más allá.  

”En 1950 la tenemos en acción 
dentro de la provincia de Concep-
ción, como la primera mujer nom-
brada Intendenta. Al año siguiente 
hubo una situación de coyuntura 
política: fallece el diputado radical 
por Concepción, Ángel Muñoz, y 
había que cubrir ese cargo. Esto 
significó que, dentro del mundo ra-
dical, apostaran por una mujer y, en 
especial, por Inés Enríquez. Ello no 
estuvo exento de problemas pues, 
desde las trincheras del Partido 
Conservador, la Falange Nacional y 
los Liberales pusieron en entredi-
cho esa postulación, dada su con-
dición de mujer divorciada. Hubo 
campañas de prensa aludiendo a lo 
impropio de que una mujer de es-
tas características representará 
una ciudadanía eminentemente 
católica. En el diario La Patria, que 
era de gran circulación en la zona 
en 1951, ella tuvo que salir a respon-
der cuáles eran sus valores y cómo 
iba a representar a una ciudada-
nía que era eminentemente católi-
ca. Dijo: ̀ vengo de un hogar mode-
lo donde el cariño, el afecto y la 
preocupación por servir a los seme-
jantes, fue una norma´”, comenta 
Inostroza. 

La historiadora menciona que ahí 
se puede ver cómo, aún a mediados 
del siglo XX, hablar de divorcio era 
algo bastante tabú. “De hecho, el 
Movimiento Pro Emancipación de 
las Mujeres de Chile (MEMCH), ha-
bía ya presentado el tema del divor-
cio y también del aborto como algu-
nos de los derechos que permitían 
a la mujer tener autonomía”, dice. 

 
Ley de divorcio 

En 1952, cuando por primera vez 
las mujeres votaron en una elección 
presidencial en Chile, sólo el 30% del 
electorado estaba constituido por 
mujeres. Con esa minoritaria repre-
sentación política, que se eligiera 
una diputada, era un gran logro.  

Inés Enríquez cumplió hasta 
1953 su período representando la 
17ª agrupación departamental, que 
reunía a Concepción, Talcahuano, 
Tomé, Yumbel y Coronel. “Gracias 
a sus logros y a su afán, y también 
por su interés por seguir en este 
mundo de representación política, 
en 1957 va a elecciones y sale elec-
ta pero, en este caso, por la 22ª 
agrupación departamental de Val-
divia, La Unión y Río Bueno. En 
1965 nuevamente es elegida, hasta 
1968”. 

La historiadora destaca entre las 
acciones más relevantes de su la-
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“Como una mujer 
adelantada a sus 
tiempos, le tocó vivir 
las discriminaciones 
de género por su 
calidad de mujer al 
interior de los 
partidos políticos. 
Además, en la época 
donde ella comienza 
a militar, en los años 
30, y posteriormente 
asumiendo su cargo, 
fue discriminada por 
su condición de 
divorciada”.

Gina Inostroza
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“Haciendo acciones colectivas, como es que todos y todas nos cuidemos, podemos dejar ais-
lada la cepa del Covid-19 para superar la pandemia. Es por esto que yo sigo las indicaciones y me 

cuido, para cuidar al mismo tiempo al resto”.

Pablo González, investigador Crea Ucsc

#NosCuidamos

“Acciones de la Seremía de Ciencia han 
sido en beneficio de toda la sociedad”

DOCTORA PAULINA ASSMANN, SEREMI DE CTCI MACROZONA CENTRO SUR

“Yo era de las científicas que ale-
gaba porque no había más dinero 
para la ciencia”, afirma la doctora en 
Astrofísica Paulina Assmann, ha-
ciendo alusión al 0,4% del PIB que en 
Chile se inyecta para la ciencia, le-
jos del 2,4% que es promedio Ocde, 
lo que llevó a que se alzara la voz 
para mejorar las condiciones en 
que se desarrolla el trabajo científi-
co en 2017 y 2018, cuando se volvió 
formal la creación de un Ministerio 
para tener la necesaria nueva insti-
tucionalidad que ella demandaba 
para que soplaran vientos de cam-
bio: “la esperaba, sabía que era im-
portante para avanzar como país”. 

Por esos días como académica y 
subdirectora de Relaciones Inter-
nacionales de la Universidad de 
Concepción (UdeC), su alma mater, 
no esperaba ser llamada a construir 
esa nueva institucionalidad como la 
primera seremi de Ciencia, Tecno-
logía, Conocimiento e Innovación 
(Ctci) de la Macrozona Centro Sur, 
desde las regiones de O’Higgins al 
Biobío. Asumir el 5 de noviembre de 
2019 como autoridad local de la 
cartera más joven fue su primer car-
go público; desafío que no dudó en 
afrontar desde su pasión como cien-
tífica y la ha llevado a explorar una 
desconocida vocación de servicio 
público. Cerca de cerrar el ciclo y re-
tomar funciones en la UdeC, mani-
fiesta que contribuir al bienestar 
de la sociedad debe ser el rol de la 
ciencia y la convicción de las nuevas 
autoridades de cara a la llegada del 
próximo Gobierno. “Las acciones 
de la Seremía han sido en beneficio 
de toda la sociedad. Eso se espera de 
una institución pública”, sostiene. 

Tras dos años y cuatro meses, con 
humildad hace un balance positivo 
de una gestión donde la puesta en 
marcha fue la misión, no sin adver-
sidades, y construyó una senda que 
cree que deben seguir avanzando 
los sucesores, donde conocer al eco-
sistema de Ctci local y generar arti-
culación entre distintos actores so-
ciales han sido las materias primas.  

 
Para las personas 

La Seremía se tenía que instalar de 

mayor cantidad en tiempos sin va-
cuna, se abrió una convocatoria 
para construir un equipo y no de-
pender del extranjero y la alianza As-
mar-UdeC construyó uno de los dos 
modelos que cumplió requisitos.  

El reciclaje de mascarillas dese-
chables, usadas a diario por todos, es 
otro logro local y pionero, donde ha 
sido clave el trabajo de la Unidad de 
Desarrollo Tecnológico UdeC, junto 
con el aporte del mundo público y 
privado penquista. Esta semana se 
dio a conocer que ya se han fabrica-
do 5 mil bandejas y maceteros a par-
tir de estos elementos reciclados.  

Pero, el mayor logro, afirma Pau-
lina Assmann, es “la detección avan-
zada de Sars-CoV-2 en aguas resi-
duales”. Esta vigilancia nació luego 
que leyó un paper internacional que 
a poco iniciar la pandemia eviden-
ció que se detecta en las heces mu-
cho antes de haber síntomas, permi-
tiendo una alerta temprana para 
anticipar brotes y orientar pesqui-
sas. Se implementaron tres exitosas 
iniciativas y pioneras en Chile y La-
tinoamérica: en Chillán en 2020, 
abarcando un territorio y en tiem-
po más acotado y con análisis a car-
go de la UdeC; otro fue en San Pedro 
de la Paz todo 2021 y uno en la Re-
gión del Biobío de 6 meses que cul-
minó en febrero, ambos a cargo de 
la Ucsc. Actores públicos y privados 
fueron clave en estos proyectos que 
por sus resultados sus implicados 
anhelan que se vuelvan una políti-
ca pública para un sistema de mo-
nitoreo de este y otros patógenos.  

Y desde lo local se avanza a paso 
firme, con una propuesta formal de 
centro de investigación y vigilan-
cia que próximamente será votado 
por el Core Biobío, por lo que eva-
luando todo lo avanzado y mirando 
con optimismo el futuro asegura 
que “la Región del Biobío va a que-
dar muy preparada y va a ser refe-
rente latinoamericano”.

FOTO.CEDIDA SEREMI DE CTCI.

Instalar la cartera más joven se ha dado junto con la evolución de la Covid-19, pero 
la primera autoridad local asume la crisis como oportunidad de poner a prueba las 
capacidades y al rol del trabajo científico para aportar al bienestar de las personas.

cero y lo hizo entre las crisis del es-
tallido social en 2019 y la pandemia 
de Covid-19 desde 2020. Pero, Ass-
mann sabe que la emergencia se 
volvió un valioso laboratorio para 
poner a prueba y robustecer las ca-
pacidades, y ofreció una oportuni-
dad de divulgación para sacar de 

las sombras a la ciencia, mostrar y 
demostrar que puede y debe estar al 
servicio de las personas. Uno de los 
hitos de la cartera a nivel nacional y 
local fue articular a laboratorios 
moleculares universitarios para que 
se certificaran en análisis de PCR 
para detectar Sars-Cov-2 y diagnós-

tico de Covid-19, colaborando a des-
comprimir al colapsado sistema. De 
la red nacional la UdeC participa y 
la Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc) aportó 
todo 2020. Al coparse las camas crí-
ticas y ventiladores mecánicos que 
necesitan pacientes más graves, en 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

PAULINA ASSMANN, 
astrofísica de la UdeC, asumió 
el rol de ser la primera seremi 
de Ctci, la cartera más joven, el 
5 de noviembre de 2019.
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“Hay que aumentar la 
eficiencia en el uso de los 
recursos que existen” 

FOTO:SEREMI DE CTCI. 

Lo que hoy permite hablar de enor-
gullecedores logros de dos años de 
gestión, para la doctora Paulina Ass-
mann radica en las cualidades de la 
zona: “una tremenda fortaleza que no 
tienen otras regiones es que hay una 
masa crítica que permite dar solución 
a las necesidades del territorio” y que 
“hay diversas instituciones en la re-
gión que colaboran”. 

Es que en la macrozona hay gran 
cantidad de universidades y centros 
de investigación, muchos concentra-
dos en el Biobío, donde hay liderazgo 
en varias áreas, que le confieren la po-
sición de  polo de desarrollo científi-
co y tecnológico. Además de iniciati-
vas que involucran a actores de dis-
tintos sectores, resalta al Cruch 
Biobío-Ñuble que integran las cuatro 
universidades tradicionales de las re-
giones y que llevan años planteando 
objetivos comunes, por ejemplo. 

Y un punto en el que pone el acen-
to es que las valiosas iniciativas con 
sello local para afrontar la pandemia 
fueron elaboradas por científicos, 
pero no especialistas, es decir, mane-
jaban las técnicas o ámbitos, pero no 
nadie conocía la Covid-19 e incluso 
algunos ni siquiera trabajaban en sa-
lud humana, lo que también aplica 
para Asmar, por ejemplo, por lo que 
manifiesta que “cuando se tienen las 
capacidades  y existe infraestructura 
se puede avanzar”. 

 
Desafíos para la ciencia 

Entonces, el primer paso fue cono-
cer las capacidades existentes y bus-

car las maneras de encauzarlas y ro-
bustecerlas desde la articulación. Y 
aprovechar las fortalezas del ecosis-
tema de Ctci y  la macrozona es la re-
ceta para superar las debilidades y 
problemas. Porque sí, afirma, hubo y 
habrá desafíos y complejidades, por 
la pandemia y más allá de esta en un 
futuro con cambio climático, sequía, 
escasez hídrica o sismos que generan 
riesgo de desastre. Y siempre estará 
el reto de generar progreso regional 
y nacional, y acorde a los tiempos: un 
desarrollo sostenible. 

Paulina Assmann lamenta que, si 
bien la pandemia generó mayor aper-
tura y valoración debido a todo lo 
que se hizo a nivel local, “existe poco 
amor a lo nuestro, a la ciencia que se 
hace en Chile y en la Región, y cre-
emos más en lo que nos puede decir 
un científico de Harvard”.  

Mejorar la autoestima es reto, cru-
cial para el de aumentar el financia-
miento. Algo que compete al Estado, 
pero la seremi resalta que en Chile y 

recursos que existen”.  
Mantener los vínculos y la articu-

lación, no dejar de trabajar en pos de 
esto, es otro reto para Assmann, 
quien también plantea que “lo es que 
la colaboración por objetivos comu-
nes se mantenga más allá de la urgen-
cia”: no sólo porque hay una pande-
mia o un desastre deben haber alian-
zas poderosas, también para trabajos 
de largo plazo o con enfoque de pre-
paración, prevención de riesgos y an-
ticipación de soluciones.  

Además, considera que “otra debi-
lidad país es la legislación: el sistema 
legal chileno no es para la innova-
ción” y espera que en la nueva Cons-
titución quede consagrado el rol de la 
ciencia para contribuir al bienestar 
de la sociedad, de manera tal que 
muchos obstáculos se eliminen. 

 
Conceptos clave 

En todo lo expuesto, Paulina Ass-
mann y la cartera de Ctci están po-
niendo en agenda “dos conceptos im-

portantes para un desarrollo regional 
integral y sostenible, en la macrozo-
na centro sur: los mínimos habilitan-
tes y el campamento base”. 

El primero, explica, es que en cada 
región debe existir alguna ciencia y 
poseer infraestructura para desarro-
llarla y fortalecerla. No es tanto un 
problema para la Región del Biobío 
por su posición como polo de desa-
rrollo, la cantidad de masa crítica e in-
dustrias que hay, pero sí lo es para 
otras donde existe falencia en las ca-
pacidades humanas o técnicas. 

El campamento base es una idea 
que viene del deporte de escalada, 
donde se levantan campamentos en 
zonas elevadas de la montaña y así los 
escaladores no parten desde cero su 
aventura. Esto debería aplicarse a las 
innovaciones y emprendimientos de 
base científica tecnológica que hay en 
la región para impulsarlas y eliminar 
circunstancias que les juegan en con-
tra, les quitan tiempo o recursos y 
así motivación. En concreto, plantea 
que esto podría materializarse para 
eliminar ciertos procesos burocráti-
cos y trabas que implican los trámi-
tes para acceder a financiamiento o 
pruebas de los prototipos para que 
realmente se puedan escalar y co-
mercializar como productos, para 
que no partan desde cero y puedan 
hacerlo en fases más avanzadas, lle-
gando de manera más rápida a la 
cima del Everest: el éxito. 
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MONITOREO DE 
AGUAS RESIDUALES 
PARA DETECTAR 
SARS-COV-2 es uno de 
los mayores logros de la 
gestión de la primera 
Seremi de Ctci.

“Una tremenda fortaleza que no 
tienen otras regiones es que 
hay una masa crítica que 
permite dar solución a las 
necesidades del territorio”.

“Dos conceptos importantes 
para un desarrollo regional 
integral y sostenible: los 
mínimos habilitantes y el 
campamento base”.

FRASE

especialmente la macrozona tam-
bién a la empresa, para que trabaje 
más articulada con la academia y 
también es importante que haya más 
compañías, de todo tamaño, que in-
tegren a científicos en sus filas para 
avanzar en investigación, desarrollo 
e innovación. En este sentido desta-
ca que “también es muy importante 
aumentar la eficiencia en el uso de los 
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Empresas y expertos cuestionan el 
mecanismo de “Diésel de seguridad”

ANTE EVENTUAL RACIONAMIENTO ELÉCTRICO

   La generación de energía eléc-
trica en la Región del Biobío se con-
trajo 10,7% en doce meses medida 
a enero. La generación hidráulica, 
con el 53,6% de participación en la 
matriz energética regional cayó 
14,4% a raíz del retroceso en los em-
balses y en las centrales de pasada. 

  Las cifras del INE dan cuenta de 
la estrechez energética actual don-
de la situación de sequía no sólo es 
evidente, sino que también está 
afectando a los sectores producti-
vos a lo largo de todo el país y la 
agravaría.    

  Lo anterior si es que la Contra-
loría da luz verde al Decreto Su-

La Contraloría  podría dar luz verde al Decreto Supremo N°1/2022 del Ministerio 
de Energía que considera este mecanismo que encarecería los costos de 
producción afectando principalmente a las Pymes.

premo N°1/2022 del Ministerio de 
Energía que reemplaza al hoy vi-
gente y que considera el meca-
nismo de “Diésel de seguridad”, lo 
que, a juicio de expertos y actores 
del sector, encarecerá los costos 
de generación y de producción 
que se traspasarán a clientes fina-
les, según lo reconoció el gerente 
general de CAP Acero, Rodrigo 
Briceño. “Los impactos son prin-
cipalmente aumentos de costos, 
que a los valores que está escalan-
do el petróleo por el conflicto, 
puede hacer que algunas empre-
sas decidan definitivamente no 
operar en las horas de raciona-
miento, aunque los efectos aún 
son difíciles de cuantificar por la 

volatilidad que están teniendo los 
commodities”. 

 Briceño advierte, además, que el 
carbón está en valores récord lo que 
igualmente pone presión al precio 
de la energía eléctrica, porque con 
las restricciones al gas natural ruso, 
hay mayor demanda de carbón tér-
mico para la generación de energía, 
porque a falta de agua y menos ge-
neración a carbón, es probable que 
tengan que volver a operar algu-
nas, detalló. 

La Asociación de Clientes Eléctri-
cos No Regulados (Acenor A.G.)  
que agrupa a las grandes empresas 
del sector minero, industrial del 
país, como Huachipato y Molycop, 
levantó hace unos días una alerta al 

respecto.  
 Javier Bustos, director ejecutivo 

Acenor, dijo que este nuevo Decre-
to que incluye este mecanismo de 
“Diésel de Seguridad”, implica una 
serie de costos adicionales que ter-
minarán siendo traspasados a clien-
tes finales, quienes en definitiva asu-
mirán el costo total o parcial del re-
ferido mecanismo”, dijo Javier 
Bustos.  

Los clientes eléctricos ya pagan 
mensualmente por energía y por 
capacidad de suministro eléctrico 
que esté disponible para las horas 
de mayor demanda del sistema 
eléctrico. Lo que establece el meca-
nismo de diésel de seguridad con-
tradice la regulación existente, don-
de los costos fijos del aprovisiona-
miento de combustible ya se pagan 
con el cargo por potencia. La incor-
poración de un nuevo sobrecosto  
no hace otra cosa que pagar dos ve-
ces por el servicio que ya se debería 
estar prestando. 

 Gustavo Pinto, consultor en 
Energía, docente en la UBB y CEO 
de Misa Group, añadió que este De-
creto obedece a que enfrentamos 
una de las sequías más grandes de 
la historia, pero cualquier medida 
que se tome no debe ir en dirección 
contraria al proceso de transición 
energética que está viviendo el país.  

     Respecto de esta modificación 
que se hace al Decreto N°1/22 que 
crea este “Diésel de seguridad”, sos-
tiene que hay varios expertos lega-
les que creen que tendría ciertos vi-
cios de legalidad excediendo el ám-
bito y objetivo de un decreto de 
racionamiento eléctrico y el mar-
co legal que fija la ley de Servicios 
Eléctricos.  

  A juicio de Pinto,  “hoy el racio-
namiento eléctrico es una medida 
rápida para enfrentar una situación 
compleja, pero no se está abordan-
do con medidas de largo plazo.  Acá, 
lo que se está buscando es pasar el 
invierno y no tener cortes eléctricos 
dado que los embalses podrían es-
tar más bajos. Estamos guardando 
agua y gastando diésel que hoy es 
mucho más caro y quienes van a 
terminar pagando esta cuenta y este 
Decreto son los clientes y los más 
perjudicados van a ser las pymes, 
generándose un círculo vicioso, con 
aumentos de precios y más alzas 
en la inflación”, sentenció.

Carmen Gloria Sandoval 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN BIOBÍO, LA GENERACIÓN 
HIDRÁULICA representó el 53,6% 
de la matriz energética regional.

14,4%
Cayó  la generación hidráulica en doce 
meses, a raíz del retroceso en los embal-
ses y en las centrales de pasada.
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YESSENIA VEGA, GERENTA GENERAL, DETALLA AVANCES Y LOS ORÍGENES CON RAÍCES EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN 

Yessenia Vega, gerenta general, 
resalta los orígenes con raíces en la 
Universidad de Concepción de la 
empresa de base tecnológica Bio-
protegens innovations, que busca 
llevar lo mejor de la ciencia a la 
agricultura. 

En palabras de Vega, Bioprote-
gens innovations, posee entre sus 
principales características el po-
der entregar nuevas herramien-
tas siendo pioneros en el análisis 
de yemas en nogales, lo que permi-
te que los agricultores puedan dis-
minuir las aplicaciones de pro-
ductos cúpricos.  

“Por otra parte estamos realizan-
do las primeras ventas de 
MaxGrowth que es el primer bioes-
timulante agrícola que es capaz de 
producir una hormona Vegetal, so-
lubilizar fósforo y producir com-
puestos antimicrobianos, aumen-
tando los rendimientos en un 35% 
y disminuyendo las enfermedades 
hasta en un 46%”, destaca la geren-
ta general. 

-¿Qué apoyos han recibido 
hasta la fecha? 

- Durante todo el proceso de crea-
ción de la empresa y hasta la actua-
lidad estamos recibiendo apoyo 
constante de IncubaUdeC y de la 
Oficina de Transferencia Tecnológi-
ca de la universidad.  También de la 
Facultad de Agronomía, ya que al 
ser una  empresa de base tecnológi-
ca  podemos operar desde los labo-
ratorios de la facultad. 

Durante el 2021 levantamos capi-
tal Público, un Startup Chile y un 
fondo de Corfo, Crea y Válida.  

-¿Cómo surge la idea central de 
su desarrollo? 

 - La idea principal surge cuando 
el Dr. Ernesto Moya llega a Chile, y 
se plantea como objetivo buscar 
microorganismos benéficos en am-
bientes naturales del centro-sur y 
sur de Chile, que provienen de am-
bientes poco comunes y condicio-
nes que se presentan en pocas oca-
siones. Esto ha permitido que nues-
tros microorganismos tengan un 
potencial diferente a lo que se ha ob-
servado en otros países, y que los 
productos que estamos desarro-

Bioprotegens innovations: llevar lo 
mejor de la ciencia a la agricultura
Son pioneros en el análisis de yemas en nogales y comenzaron las ventas del primer bioestimulante 
agrícola que aumenta los rendimientos en un 35% y disminuye las enfermedades hasta en un 46%.

llando tengan un gran interés por 
las empresas comercializadoras de 
productos agrícolas.  

- ¿Cuáles son las principales 
cifras vinculadas a su propuesta?  

- Si consideramos la inversión de 

crear la empresa y los proyectos de-
sarrollados asociados a nuestro pri-
mer desarrollo, el producto 
Maxgrowth, tenemos una inversión 
cercana a los 100 millones. Dado 
que este es un bioestimulante po-

dríamos llegar a distintos rubros 
del sector agrícola. Por ejemplo, en 
frutilla hay 250 productores que po-
drían usar nuestro producto. Y el 
producto ha presentado beneficios 
para la producción de cerezas, ave-
llano europeo, hortalizas y trigo, 
que actualmente ocupan sobre las 
400 mil hectáreas sólo en Chile, por 
lo que el potencial de crecimiento es 
importante. 

-¿Cómo es posible adquirir sus 
productos? 

- Pueden adquirir nuestros pro-
ductos contactándose a través de la 
página web, o de forma directa con 
nosotros. 

- ¿Cómo proyectan su negocio 
para los próximos 5 años? 

- Proyectamos poder acceder a 
una planta de biomasa superior a 
la que contamos hoy en día, a tra-
vés de inversión privada, que es 
nuestro foco este año. Nuestra CEO 
se está preparando para el levanta-
miento de capital Preseed con una 
aceleradora latinoamericana. Esto 
nos va a permitir vender a todo el 
país, lograr la internacionalización, 
en la cual ya estamos haciendo 
prospecciones y lo más importan-
te aumentar nuestra paleta de pro-
ductos, ya que tenemos varios 
avances que esperamos poder ven-
der una vez que la empresa esté 
mejor posicionada.

FOTO: CEDIDA YESSENIA VEGA O.
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Estamos recibiendo apoyo 
constante de IncubaUdeC y de la 
oficina de transferencia 
tecnológica de la universidad”.
Yessenia Vega, gerenta general de 
Bioprotegens innovations.

FRASE
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25
años es la duración promedio de una 
moneda en Chile. 

9 mil
millones de monedas emitidas existen 
hoy, de las cuales más de 6 mil millones 
son de $10 y cerca de 1,6 mil millones de 

Pymes chilenas dejaron su sello en 
innovación en la ExpoDubái 2021-2022

DESTACÓ LA EMPRESA GENESYS POR LA REGIÓN DEL BIOBÍO

El pasado 26 de febrero, y tras cin-
co meses de participación en Expo 
2020 Dubai, Chile celebró su Día Na-
cional, instancia que llegó a coro-
nar la semana de las pymes en el pa-
bellón chileno, la cual se desarrolló 
con la presencia de 16 empresas, 
cada una representando a una re-
gión, las que mantuvieron reuniones 
de negocios con distintas contra par-
tes con el objetivo de, en algunos ca-
sos, prospectar mercados para inser-
tarse y en otros aumentar la presen-
cia en la región de Medio Oriente.  

Por la Región del Biobío, participó 
la empresa que ofrece servicios y so-
luciones tecnológicas Genesys, que 
nació en Concepción hace 31 años 
con el objetivo de atender de mane-
ra directa y cercana a grandes em-
presas de la zona, como Cmpc, Arau-
co, Sanatorio Alemán y Essbio, con 
el servicio de desarrollo de software 
de primera calidad, de manera de 
evitar contratar a empresas inter-
nacionales ubicadas en Santiago.  

Así lo explicó su gerente general, 

A finales de febrero se celebró el día de Chile en la muestra 
mundial que reunió a 190 países y donde la región estuvo 
presente con compañía de servicios tecnológicos, mostrando 
que es posible diversificar la matriz productiva local.

FOTO: PROCHILE

fue lo que nos permitió ganarnos el 
puesto en la Expo Dubai”, explicó 
Cancelare. 

Desde el 22 al 26 de febrero las 
empresas de servicios y agro alimen-
tos viajaron a Dubái para presentar 
una innovadora oferta nacional, la 
cual busca evidenciar el alto valor 
agregado de los productos chilenos, 
desmitificando así que el país solo 
exporta materias primas.  

Es que apostar por la diversifica-
ción de mercados y el valor de las ex-
portaciones ha sido uno de los prin-
cipales objetivos de ProChile, coor-
dinadores de la participación de 
Chile en Expo.  

En tanto, el co-fundador de Ge-
nesys, Álvaro Ananías, informó que 

lograron pre acuerdos con cuatro 
empresas del medio oriente, con las 
cuales avanzaron en la necesaria 
primera fase, sostuvo: la confianza 
personal. 

“Tuvimos inducción por parte de 
Pro Chile sobre cómo hacer nego-
cios en medio oriente, y eso nos sir-
vió mucho para entender la idiosin-
cracia acá. Logramos establecer la-
zos de confianza mutua, y ahora 
viene abordar la confianza en lo téc-
nico, es decir, dar a conocer nuestros 
productos y soluciones y ver de qué 
forma, entregar soluciones específi-
cas a requerimientos puntuales. Esto 
en línea a nuestro plan de interna-
cionbalización fijado a partir de este 
año”, expresó Ananías.  

Innovación: el sello 
Por su parte, la directora ejecu-

tiva de Chile para Expo 2020Du-
bái, Claudia Serrer, quien com-
partió con la misión en Emiratos 
durante la semana de las Pymes, 
destacó el aporte en innovación 
que las muestras entregaron en el 
pabellón. 

Esta selección de Pymes de todas 
las regiones del país, apostó a la in-
novación de Chile, la descentraliza-
ción y a la intención de penetrar en 
un mercado donde la presencia de 
nuestras empresas ha ido en au-
mento en los últimos años, alcan-
zando las 180 en 2021. Quisimos 
que la delegación estuviese en 
Expo Dubái, ya que eso les permi-
tió, además de reunirse con contra 
partes locales, tener acceso a más 
de 190 países y diversas institucio-
nes presentes en esta feria univer-
sal, los que son claves para enten-
der los avances en sus sectores y 
conseguir alianzas estratégicas”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Martín Cancelare. 
“Genesys se ha ido acomodando 

al desarrollo tecnológico y crecien-
do a la par de éste. Hoy somos 300 
personas y abrimos oficinas en San-
tiago y nos hemos ido expandiendo 
junto a nuestros clientes, como Fa-
labella, Wallmart o Cencosud, 
acompañándolos en su internacio-
nalización. Esto quiere decir que es-
tamos atendiendo dentro y fuera de 
Chile, a los mismos clientes que han 
abierto sucursales en otros países, 
como Estados Unidos con Cmpc. 
Esto nos ha llevado a emplear en 
Argentina, Colombia, Bolivia y Perú, 
cambiando la forma como entrega-
mos nuestros servicios. Creo que 
tengamos el poder de hacer esto, 
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“Es vital seguir cuidándonos y sobre todo respetar la distancia social, usar mascarilla y vacu-
narse: son las formas que tenemos para continuar protegiéndonos. El esfuerzo debe ser colecti-

vo, necesitamos de todos para poder superar esta pandemia”.

Eduardo Mera, compositor y músico 

#NosCuidamos

Más allá de Argentina, este 
2022 también se pretende 
llegar a Viena, Austria, para 
participar de un festival.

Futuro por más 
latitudes

La exitosa senda internacional 
que ha hecho la Sinfónica 
de la mano de Corcudec

UN CAMINO QUE SE HA DESARROLLADO DURANTE CUATRO AÑOS

Una meta que parecía ciertamen-
te lejana y casi inalcanzable en el me-
diano y corto plazo se convirtió rápi-
damente en uno de los procesos que 
fue dando al poco andar pasos impor-
tantes y resultados concretos, los que 
hasta el día de hoy destacan y proyec-
tan seguir expandiéndose. 

La promesa hace cuatro años atrás 
por parte de la nueva administración 
de Corcudec, y también del rector 
UdeC, Carlos Saavedra Rubilar, de in-
ternacionalizar la trayectoria de la 
Sinfónica es una realidad y en que se 
ha avanzado de gran manera. Mues-
tra de aquello es la reciente gira em-
prendida por una delegación UdeC -
encabezada por el rector- por Géno-
va, Italia, para sellar acuerdos y 
generar alianzas tanto para beneficiar 
a la agrupación docta penquista 
como también a los jóvenes talentos 
musicales. 

Sin embargo, este camino venía ya 
dando frutos hace tiempo con las dis-
tintas incursiones de la Orquesta 
UdeC por el extranjero. Destaca lo 
realizado en Brasil -primer periplo 
internacional realizado por la Sinfó-
nica en su historia y que se llevó a 
cabo en septiembre del 2019-, gira a 
México desarrollada a fines del 2019 
-país con que se mantienen los víncu-
los para futuros intercambios y con-
ciertos- y el nexo generado con el 
maestro Luis Gorelik para viajar a Ar-
gentina, puntualmente, a la provincia 
de Entre Ríos, una gira que se debió 
postergar por la pandemia y que se 
proyecta concretar dentro del segun-
do semestre de este 2022.  

 “Me atrevería a decir que desde el 
primer día, el tema de la internacio-
nalización de la Orquesta, petición y 
misión de nuestro rector, fue algo que 
le pusimos una planificación estraté-
gica con objetivos, plazos y metas que 
incluían todas las variables posibles 
para ir construyendo este ideario, qui-
zás un poco onírico al principio o su-
rrealista, pero que hay dado impor-
tantes frutos”, destacó Mario Cabre-
ra, gerente de Corcudec. 

Palabras a las que agregó que “tal 
vez pretender tanto en tan poco tiem-
po, era algo difícil o imposible, pero  
hemos hecho todo esto bajo las peo-
res condiciones, ya sea los hechos so-
ciales y políticos en nuestro país y la 
pandemia, y aún así hemos avanzado 
sin ejemplos a la par. No hay en el país 
otra orquesta que haya desarrollado, 
estos últimos cuatro años. el proceso 
que hemos realizado nosotros. Sin 
duda es un logro que vemos con mu-
cha responsabilidad, ya que es algo 
que se debe ir construyendo y alimen-
tando día a día”. 

El proceso planteado hace cuatro años atrás por el rector de 
UdeC, Carlos Saavedra Rubilar, ha dado importantes pasos 
y logros como las giras a Brasil y México el 2019 y alianzas 
con diferentes entidades foráneas. En este sentido destaca 
lo hecho estos días en Génova, Italia, con la firma del 
convenio con el Genoa International Music Youth Festival y 
se proyecta para este 2022 visitas a Argentina y Austria.

 FOTOS: CORCUDEC.

el 2019 con el acercamiento con el 
maestro italiano Lorenzo Tazzieri, 
quien llevó la batuta aquella tempo-
rada del montaje “Madama Butterfly”, 
director europeo quien también enca-
beza la Asociación Internacional de la 
Cultura Unida y que guarda relación 
con la realización del Genoa Interna-
tional Music Youth Festival, instancia 
con la que se firmó convenio. 

“Era algo que ya se venía concretan-
do y avanzando desde hace tiempo 
con el maestro Tazzieri, ya sea con 
‘Madama Butterfly’ como en la reali-
zación el año pasado del Chile Ópera 
Festival, pero que tenía que tener un 
hito de cierre, de firma entre las más 
altas autoridades de ambas ciuda-
des, de ahí involucrar a la municipa-
lidad de Concepción y su alcalde, y 
por su puesto de nuestro rector. Lo 
que se selló hace unos días es fruto de 
un trabajo de largo aliento, que per-
mite en esta etapa, que tanto a la Or-
questa como a los jóvenes talentos -

de nuestro concurso instrumental y 
ahora también de canto lírico- pue-
dan hacer pasantías y perfecciona-
miento en Europa”, explicó el geren-
te de Corcudec. 

Precisamente, las proyecciones de 
este exitoso camino por latitudes fo-
ráneas continuará este 2022 por el 
Viejo Continente, esto gracias a un 
convenio de colaboración cultural fir-
mado entre Corcudec y el consulado 
de Austria, lo que permitiría la parti-
cipación de la Sinfónica en agosto del 
Festival de Verano de Bischofshofen. 
“Austria es nuestra segunda meta en 
Europa. También es un constructo 
que venimos trabajando desde hace 
mucho tiempo, diría desde nuestra in-
vitación a presenciar en Colombia -el 
2019- del Encuentro Internacional de 
Luthería. Ahí generamos vínculos con 
diferentes países, pero sobre todo for-
talecimos nexos con Martín Legner, 
padre de las trompetas Legner, una de 
las marcas más importantes de aquel 
instrumento en Europa. Él quedó muy 
impresionado con nuestra Orquesta 
y nuestras dependencias cuando via-
jó a nuestro país a comienzos del 
2020. Firmar con el consulado de Aus-
tria acá fue el paso siguiente y todo lo 
que significa, administrativamente, 
llevar a la Orquesta para allá. Somos 
la única orquesta de América Latina 
de recibir esta invitación y presentar-
nos en aquel festival, el que contem-
pla conciertos en diferentes ciuda-
des. Nos pone en un muy buen pié 
para entrar en un escenario tremen-
do. Ir a Austria debe ser uno de los sue-
ños más importantes para cualquier 
orquesta del mundo”, cerró Cabrera.

UNA DE LAS POSTALES que dejó la gira por 
México a fines del 2019.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LA AVANZADA LOCAL EN GÉNOVA, comandada por el rector de UdeC, 
Carlos Saavedra, y el alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, dio importantes lo-
gros sellando alianzas estratégicas cruciales.

Un trabajo que continúa 
Cabrera hizo hincapié con lo hecho 

en Génova por estos días, como un 
acto de cerrar de un ciclo que partió 
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El fútbol da y quita. Así como 
hace un par de semanas no hizo 
un buen partido, pero le ganó 
por 2-1 a Audax Italiano, esta 
vez Huachipato cayó 1-0 como 
visita ante Unión Española, pese 
a tener clarísimas ocasiones 
para ganar el partido. 

Fueron dos tiempos distintos 
en su totalidad. La etapa inicial 
fue de estudio, con lesionados 
por ambos lados y sin mayores 
emociones en las áreas, todo lo 
contrario a lo que ocurrió en los 
segundos 45 minutos. Quizás la 
única llegada de riesgo fue un 
tiro cruzado de Nequecaur tras 
pase de Cris Martínez, que pilló 
muy atento al portero Mejía. 

El acero pudo marcar al 65’ 
con un mano a mano del propio 
Nequecaur donde Villagra dejó 
con el molde hecho al atacante. 
Otra vez lo tuvo el delantero del 
acero a los pocos minutos, pero 
su tiro fue muy débil. Restando 
15’ para el cierre, lo reemplazó 
Sánchez Sotelo y el argentino 
también tuvo una clara, pero su 
remate dio en el palo derecho.  

Y tal como dicen, cuando no 
logras marcar, sueles terminar 
lamentándolo. Al 84’ un balón 
detenido terminó en el único 
gol del partido. Farra acerera en 
el Santa Laura. 

AMARGA DERROTA ACERERA

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Walter Mazzantti cayó en el área tras un desborde 
por la derecha, Nicolás Mancilla le robó el balón y 
salió jugando, pero Francisco Gilabert 
fue a revisar la jugada al VAR. A 
todas luces, el defensa hispano 
robó la pelota con limpieza total, 
pero el árbitro detuvo el juego 

y aún nadie se explica la razón. 
A los pocos segundos, claramente 

se dio cuenta que no era penal.

POLÉMICA

Deportes

Sus pases en profundidad no lograron tener efecto 
en el marcador esta vez, pero Marcelo Cañete es 
un jugador distinto. El domingo pasado en el CAP 
y ayer en Santa Laura volvió a mostrar esos 
destellos que lo hicieron brillar en El 
Cobre de El Salvador. 
A los pocos minutos desde su 
ingreso, Juan Sánchez Sotelo 
quedó mano a mano con el 
portero Mejía, pero su tiro 
se estrelló en el poste 
derecho. Luego, sobre el 
cierre, un nuevo pase en 
profundidad suyo dejó sólo 
a Walter Mazzantti, pero el 
arquero panameño de Unión 
Española evitó el empate parcial 
para la usina.

LA FIGURA

Sin tener un mal partido, no fue ese atacante contundente 
y efectivo de otras jornadas. Tuvo el 1-0 al primer tiempo con 
un remate que contuvo Mejía, pero la ocasión más clave se 
produjo al 65’. Un explicable para de Leandro Garate, dejó mano 
a mano Luciano Nequecaur con el arquero Mejía. 
Sin embargo, el delantero no logró acomodarse ni finiquitar, 
perdiendo el balón ante un gran anticipo de Villagra. A los 
pocos minutos remató débil al arco, siento sustituido por Juan 
Sánchez Sotelo cuando iban 75 minutos. El propio trasandino 

ex Palestino también pudo anotar al 79’, pero su tiro dio en el palo.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

59’

“Hay que cuidarnos y hacer caso a todas las autoridades en las medidas sanitarias. Depende 
de nosotros salir adelante y para eso es muy importante respetar los protocolos”.

Nicolás Eli, tenista

#NosCuidamos

Huachipato cayó 
1-0 ante Unión 
Española en un 
partido donde 
hizo todos los 
méritos para 
ganar, pero 
careció de fineza 
en la puntada 
final. El único gol 
del encuentro lo 
marcó Rodrigo 
Piñeiro al 
minuto 84’.

Unión Española no fue un vendaval de fútbol ofensivo ni el 
equipo con las ocasiones más claras de gol, pero fue efectivo y 
logró ponerse arriba en el marcador mediante balón detenido 
cuando el empate parecía firmado. 
Un tiro de esquina desde la orilla izquierda del ataque hispano, 
terminó con Rodrigo Piñeiro anotando el 1-0, propinándole una 

dura e injusta derrota a Huachipato. El acero 
tuvo las oportunidades más cercanas para 

ponerse en ventaja, pero su ineficacia en 
tres cuartos de cancha le terminó 

costando muy caro.

MOMENTO CLAVE

Tuvo las más claras, pero se 
quedó con las manos vacías

GOLES

L. Mejía 
S. Magnasco 
T. Galdames 
J. Villagra 
L. Pavez 
G. Espinoza 
F. Méndez 
B. Rabello 
B. Yañez 
L. Garate 
R. Piñeiro

HUACHIPATO

FORMACIONES

C. Bravo

DT

16’ N. Mancilla 
por .L Pavez  
72’ I. Ibañez 
por B. Yañez

Espinoza, Piñeiro, 
Ibañez, Galdames

UNIÓN ESPAÑOLA

1

G. Castellón 
J. Córdova 
O. González 
N. Ramírez 
N. Baeza 
G. Montes 
J. Martínez 
J. Altamirano 
W. Mazzantti 
L. Nequecaur 
C. Martínez

M. Salas

DT

38’ J. Gutiérrez 
por J. Córdova 
46’ M. Cañete 
por C. Martínez 
75’ J. S. Sotelo 
por L. Nequecaur 
82’ C. Sepúlveda 
por G. Montes 
82’ B. Gazzolo 
por J. Martínez

Ramírez, C. Martínez, 
Cañete, Montes

84’ R. Piñeiro

Estadio: Santa Laura 
Árbitro: Francisco Gilabert

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Piñeiro

TARJETAS ROJAS

0

84’
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AURINEGRAS buscan sorprender a la UC en la capital.

FOTO.RAPHAEL SIERRA P

CHOCAN ANTE PUERTO MONTT Y U. CATÓLICA

Con cuatro encuentros partió 
ayer el Campeonato Femenino 
2022, entre ellos la intensa caída de 
Huachipato 4-3 ante Audax Italiano 
en la capital.  

El acero se estrenó en la máxima 
categoría del fútbol chileno en un 
apasionante duelo en la Ciudad de 
Campeones, en el cual anotaron 
Evangely Herrera al 7’ del primer 
tiempo, Daniela Recabarren (59’) y 
Katalina Jiménez (69’). Para Audax, 
marcó Dominique Chamorro (5’ y 
40’), Andrea Gamboa (73’) y 
Montserrat Fernández (75’).  
 
A la cancha 

Mucha expectación genera lo que 
Fernández Vial pueda hacer hoy al 
mediodía ante U. Católica. un rival 
ante el que no se enfrentaron en el 
torneo anterior al no compartir el 
mismo grupo.  

El cuadro dirigido por Antonio 
Zaracho mantuvo al plantel que 
compitió de igual a igual en 2021 
ante potencias como Colo Colo y 
Santiago Morning, reforzando la 
zona ofensiva con jugadoras de 
gran rendimiento en U. de Concep-
ción como Viviana Torres y Fran-
chesca Caniguán, entre otras. Jus-
tamente la segunda delantera, ex-
presó en la previa del estreno 
aurinegro que “nos hemos prepa-
rado muy bien y personalmente he 
mejorado bastante con todo el 
equipo. Tenemos mucha confian-
za en nosotras y creo tendremos un 

Van por sus primeros 
abrazos de la temporada

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

U. de Concepción y Fernández Vial se estrenan en el campeonato 2022, con la  
gran ilusión de repetir las exitosas campañas que realizaron el año pasado.

buen campeonato”.  
El duelo se disputará sin público 

en San Carlos de Apoquindo, pese 
a que la comuna está en Fase 4. 

¿Y el Campanil? Un interesante 
nuevo proceso vive UdeC a cargo de 
la entrenadora Paula Andrade, 
quien asumió el cargo tras la salida 
de Nilson Concha de la banca. 

A las 11 horas en el Ester Roa, el 
cuadro auricielo recibirá a Puerto 
Montt, equipo con el que chocaron 
la campaña pasada venciéndolo por 
1-0 en el Chinquihue y 3-1 en casa. 
“Hemos logrado arraigar la forma 
de juego que queremos y la que se 
venía trabajando. Sobre Puerto 
Montt, es un equipo muy aguerrido, 
pero estamos preparadas desde lo 
mental”, dijo la directora técnica 
del Campanil. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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14/18 13/22
LOS ÁNGELES

11/27
SANTIAGO

11/25                    
CHILLÁN11/27

RANCAGUA

11/26
TALCA

10/20
ANGOL

9/17
TEMUCO

11/16
P. MONTT

12/21
LUNES

12/18
MARTES

12/22
MIÉRCOLES

HOY
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 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Elcira

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Biocuba  
• Aurelio Manzano 531

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200 local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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